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 SECRETAR^ 
GPB-IFL 

A C T A  N Q  3 8 1 - A  

-- En Santiago de Chi le ,  a seis d i a s  d e l  mes de  noviembre 

de m i l  novecientos s e t e n t a  y nueve, s iendo l a s  16.30 horas ,  se r e Ú -  

ne en s e s ión  Secre ta  Leg i s l a t i va  l a  Excma. Jun ta  de Gobierno, p res i -  

d ida  por S.E, e l  Pres iden te  de l a  República y Comandante en J e f e  d e l  

~ j é r c i t o ,  General de  ~ j é r c i t o  Augusto Pinochet Ugarte ,  e in tegrada  

por e l  señor Comandante en Jefe de  l a  Armada, Almirante  osé Tor ib io  

Merino Cast ro ,  por e l  señor Di rec to r  General de  Carabineros,  General 

Di rec to r  césa r  Mendoza ~ u r d n  y por e l  señor Comandante en J e f e  de 

l a  Fuerza ~ é r e a ,  General d e l  A i r e  Fernando Matthei Aubel. ~ c t Ú a  de 

S e c r e t a r i o  de l a  Jun ta  e l  t i t u l a r ,  Coronel Jorge Zincke Quiroz. 

-- Asis ten ,  en e l  orden en que se t r a t a n  l a s  mat-ias de 

s u  competencia, l o s  señores:  J O S ~  P iñera  Echeñique, Minis t ro  d e l  Tra- 

ba jo  y p rev i s ión  Soc i a l ;  Teniente General c é sa r  Raúl Benavides Esco- 

bar, Minis t ro  de  Defensa Nacional;  Alfonso Serrano Spoerer ,  Subse- 

c r e t a r i o  de  p rev i s ión  Soc i a l ;  Se rg io  de Cast ro  ~ p i k u l a ,  Minis t ro  de 

Hacienda; J O S ~  Luis F e d e r i c i  Rojas,  Ministro de  Transportes  y Teleco- 

municaciones ; Contraalmirante Pedro Larrondo Jara, Subsecre ta r io  de  

Hacienda; Coronel de ~ j é r c i t o  Jo rge  A.  Correa Gat ica ,  Di rec to r  Gene- 

r a l  de  F e r r o c a r r i l e s  d e l  Estado; Miguel K a s t  R i s t ,  Minis t ro  Direc tor  

de  ODEPLAN; General de  Brigada Enrique ~ a l d é s  Puga, Viceministro de  

Relaciones Ex te r io res ;  General de  Brigada Santiago S i n c l a i r  Oyane- 

de r ,  Ministro J e f e  d e l  Estado Mayor Pres idenc ia l ;  General de  Briga- 

da Alejandro Medina Lois ,  Minis t ro  J e f e  d e l  COAJ;  Contraalmirante 

Aldo Montagna Barget to,  Auditor General de l a  Armada; Mayor de ~ j g r -  
c i t o  Juan Romero Riquelme, J e f e  de l a  Sub je fa tu ra  L e g i s l a t i v a  d e l  

C O A J ;  c ap i t án  de ~ a v i o  Mario Duvauchelle ~ o d r s g u e z ,  S e c r e t a r i o  de 

~ e g i s i a c i ó n ,  y l o s  Asesores ~ u r í d i c o s  de  l o s  señores 

l a  H,  Jun ta  de Gobierno: General de  Brigada Fernando 

(General Augusto P inoche t ) ;  c ap i t án  de Fragata  Herna 
(Almirante José  T. Merino ) ; Coronel de  ~ v i ' a c i ó n  Hern 

mayor  ener eral Fernando Mat thei )  , y cap i t án  de Carab 

Moya Berna1 (General c é sa r  Mendoza) , 

MATERIAS LEGISLATIVAS 
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1,- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA D.L. NQ 2.466, DE 1979, E 

INCORPORA A PLANTA DEL PODER J U D I C I A L  CARGO QUE I N D I C A  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ~ u e r f a  dar  cuenta de 

que a l a  t a b l a  de seis puntos, segdn m e  comunicb e s t a  mañana e l  se- 

ñor Ministro J e f e  d e l  COAJ,  por orden d e l  señor Pres idente ,  se acor- 

d6 agregar dos Convenios, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Son dos Convenios 

que no t ienen mayor trascendencia.  Los agregamos porque e s t a s  mate- 

r i a s  deben r e v i s a r s e  junto con l o s  antecedentes,  y de acuerdo con l o  

que vimos, son muy f á c i l e s .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- En cuanto a l  primer 

punto de l a  t a b l a ,  l a  s e ñ o r i t a  Minis t ra  de J u s t i c i a  tuvo un problema 

de d l t ima  hora y p id ió  s e r  autor izada para t r a t a r  e l  proyecto en e l  
segundo lugar.  

Como e s  un proyecto de f á c i l  despacho, s i  l e  parece,  puedo 

exp l i ca r  l o  de inmediato, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- No hay ningún pro- 

blema, E s  muy s e n c i l l o ,  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- No hay in- 

conveniente, Se v i o  en l a s  Comisiones, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- SI, l a  i n i c i a t i v a  se , 
r e f i e r e  a un funcionar io  que es, a l a  vez, o f i c i a l  de s a l a  de l a  Cor-. 

t e  Suprema y chofer  d e l  F i sca l ,  Primitivamente estuvo en e l  grado 19  

y después quedd con e l  grado 20,  y ahora t r a t a n  de a r r e g l a r  l a  s i t ua -  

c i6n d e l  Poder J u d i c i a l ,  Ese e s  todo e l  problema, 

Tanto Hacienda como J u s t i c i a  expresaron su  conformidad, y 
después, en e l  s is tema l e g i s l a t i v o ,  l as  Comisiones también l o  apro- 

baron. Por l o  t an to ,  no veo ningún inconveniente a e s t e  proyecto, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Muy bien,  No hay 

ningún problema, 

-- Se aprueba e l  proyecto. 

2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE CONCEDE PLAZO PARA ACOGERSE 

POSICIONES DEL ARTICULO 22  DE LA LEY 17.322 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Es te  proyec 

lac i6n  con una eventual  d i f e r e n c i a  de  t r a t o  en cuanto a l  p 

imposiciones de previs ión,  por un lado, y e l  pago de l o s  imp 

por e l  o t r o ,  Respecto d e l  pago de las imposiciones, hay un s i  
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r e g i d o  por l a  l e y  17.322, según l a  c u a l  e 

de  l o s  primeros d i e z  d í a s  d e l  mes r e s p e c t i v o ;  s i  no se e f e c t ú a  en 

ese p lazo ,  se a p l i c a  una multa de  3%, y s i  a l  mes s i g u i e n t e  tampoco 

s e  r e a l i z a ,  se paga con r e a j u s t e  mds e l  1%- 

En mate r i a  t r i b u t a r i a  no ocur re  eso. En e s t e  campo, cuando 
e l  p lazo  vence en d i a  sábado, domingo o f e s t i v o ,  s e  pror roga  para  

e l  d i a  s i g u i e n t e  h á b i l ,  

En e s t e  contexto ,  y con e l  o b j e t o  de  adecuar e l  pago de 

l a s  imposiciones,  a p o r t e s  y dividendos por p a r t e  de  l o s  imponentes 

p rev i s ion&les  a l a  mecánica del  sistema d e l  código T r i b u t a r i o  --no 

d e n t r o  d e l  código na tura lmente ,  s i n o  a l a  mecánica d e l  mismo--, e l  

P r e s i d e n t e  de l a  ~ e p ú b l i c a  generó e l  Mensaje correspondiente ,  

comisión e s p e c i f i c a  f u e  l a  11 y también i n t e r v i n i e r o n  l a  

I y l a  111. Todas e l l a s  formularon observaciones,  que a l  f i n a l  l a  
comisión informante acogió ,  de  t a l  modo que en cuanto  a l  t e x t o  mismo 

aprobado no hay ninguna observación  pendiente  en e s t e  t r á m i t e ,  Por 

m i  p a r t e ,  como s e c r e t a r í a  de  ~ e g i s i a c i ó n ,  no tengo antecedentes  en 

c o n t r a r i o  desde e l  punto de  v i s t a  d e l  M i n i s t e r i o  d e l  ramo, 

En consecuencia,  e l  proyecto e s t á  en condic iones  de  ser 

despachado, 

E l  sefior GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- E l  S u b s e c r e t a r i o  

h i z o  a lcances  formales.  ¿ ~ s t á n  i n c l u i d o s ?  

E l  señor  SUBSECRETARIO DE PREVISI0N.- Estamos conformes 

con l a  f i l t ima v e r s i ó n  que s e  produjo después de  recibir l a s  observa- 

c iones .  No tenemos problema con e l  t e x t o  a c t u a l ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ~ s t á  conforme con 

l a  redacción  a c t u a l ,  

E l  señor  SUBSECRETARIO DE PREVISION,- Exacto, 

-- Se aprueba e l  proyecto,  

3, -  PROYECTO DE DECRETO LEY QUE FACULTA A LOS FUNCIONARIOS QUE I N D I C A  

DEL S E R V I C I O  DE SEGURO SOCIAL DE CONCEPCION PARA ENAJENAR LA PRO- 

PIEDAD QUE SE SEÑALA 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- E s t e  p 

pun tua l ,  porque i n c i d e  en una propiedad ubicada en C 

c a l l e  Colo Colo con L a s  Heras,  que p e r t e n e c í a  a l  Se r  
S o c i a l  y que en v i r t u d  de  una l e y  se f a c u l t a  a ese S 

vender a p a r t e  de s u s  f u n c i o n a r i o s ,  con e l  o b j e t o  de  

cons t rucc iones  de  c a r á c t e r  h a b i t a c i o n a l  en forma de  

 AS^ f u e  como se organizó  l a  coopera t iva  t tZula ica t l ,  l a  que 
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tuosamente, d i c e  e l  Minis t ro  d e l  ramo, i n t e n t ó  obtener  c r é d i t o s  de 

organismos nacionales  e  in te rnac iona les .  

A consecuencia de  l o  a n t e r i o r ,  l o s  empleados p lantearon l a  

pos ib i l i dad  de  enajenar  e l  predio  para ,  con su  ven ta ,  incorpora rse  

a  l o s  planes hab i t ac iona l e s  que d e s a r r o l l a n . 1 0 ~  organis-mos de l a  

v iv ienda,  S in  embargo, para  e l l o  e r a  menester modif icar  l a  l e y  NQ 

17,063, que d i o  l a  au to r izac ibn  amarrada a  l a  c l á u s u l a  correspon- 

d i en t e ,  

Frente  a eso ,  estimando a t end ib l e  l a  sugerencia  d e l  Minis- 

t e r i o  d e l  Trabajo, e l  Pres iden te  de  l a  ~ e p b b l i c a  pa t roc inó  l a  i n i -  

c i a t i v a  como Mensaje. 

comisión e s p e c i f i c a  f u e  l a  11, L a s  Comisiones 111 y I aco- 

g ieron l a  i dea  de  l e g i s l a r  y formularon a l  t e x t o  propuesto por e l  

Min i s te r io  algunas observaciones que acogió l a  informante,  Por l o  

t a n t o ,  se l l e g a  a l  f i n a l  d e l  r e co r r i do  con un t e x t o  en que hay acuer- 

do en l o  fundamental y d i r í a  que inc luso  en e l  d e t a l l e  e n t r e  la-S 

Comisiones L e g i s l a t i v a s ,  por un lado,  y e l  Ejecut ivo ,  por o t ro .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Ofrezco l a  pa labra ,  

Creo que no hay problema, 

-- Se aprueba e l  proyecto, 

4.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE DEROGA ARTICULO 1Q DE LEY 17,668, RELA- 

T I V O  A INVERSION EN CERTIFICADOS'CAR" DEL BANCO CENTRAL DE CHILE POR 

PARTE DE LA CAJA NACIONAL DE EMPLEADOS PUBLICOS Y P E R I O D I S T A S  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Se  t r a t a  de  modif icar  

un t e x t o  l e g a l  que e s t á  i n s e r t o  en una l e g i s l a c i ó n  e s p e c i a l  para l a s  

empresas p e r i o d i s t i c a s .  

La l ey  10,621 dispuso respec to  a  l as  empresas p e r i o d í s t i c a s  

l a  obl igación de e f e c t u a r  un descuento p r ev i s iona l  d e l  8,33% men- 

s u a l  sobre  l o s  sueldos ,  sobresueldos y comisiones, con e l  ob je to  de 

formar e l  fondo de indemnización por años de  s e r v i c i o s  de  l o s  perio-  
d i s t a s ,  fotograbadores y demás personas a que se refiere esa l ey ,  

 AS^ s e  procedió, pero con pos te r io r idad  l a  l e y  17,168, 

junto con reconocer l o s  años servidos  como imponentes 

mento de P e r i o d i s t a s ,  dispuso que l a s  empresas period 

depos i t a r , en  l a  sección correspondiente  de l a  Caja Na 

pleados ~ Ú b l i c o s ,  que es donde imponen, l o s  r e s p e c t i v  
Ce r t i f i c ados  de  Ahorro Rea jus tab le  ( C A R ) ,  y además qu 

c a r i a  r e a j u s t e  a l o s  imponentes p e r i o d i s t a s  t a n t o  en l o s  
e l l o s  como en l a s  devoluciones de  pr6stamos por p a r t e  de 
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sados. 

Todo e s t o  operó normalmente has ta  e l  i n i c i o  de e s t e  Gobier- 

no, oportunidad en que con motivo de una r ev i s ión  general  d e l  siste- 

ma de inversiones de l o s  fondos de  1 z s C a j q  pudo e s t ab l ece r se  que 

e l  mecanismo de invers ión e r a  malo, porque en d e f i n i t i v a  l o s  dine- 

r o s  s e  empleaban en términos t a n  inadecuados, que en l a  ~ r á c t i c a  se 

desvalorizaban absolutamente para l o s  empleados, 

A consecuencia de e l l o ,  dentro de l o s  primeros decre tos  l e -  

yes d ic tados ,  e l  D.L. 670 e s t ab l ec ió  que, en general ,  l o s  organis- 

mos de previs ión debían r e a l i z a r  sus invers iones  en l o s  instru-mentos 

f inanc ie ros  que e l  Consejo Monetario determinara, que l a  autor iza-  
c ión para e s t a s  invers iones  debía da r l a  e l  ~ i n i s t e r i o  d e l  ~ r a b a j o  

previo informe de l a  Superintendencia,  y que e l  monto y oportunidad 

de l a  invers ión debía f i j a r l a  e l  Minis ter io  oyendo a ~ a c i e n d a .   AS^ 
s e  11eg6 a l a  d ic tac ión  d e l  decre to  l ey  1,819, que perfeccionó e l  

s is tema de invers ión de l o s  fondos de  l a s  c a j a s  de previs ión,  

Frente a e s t o ,  l a  norma mencionada a l  p r inc ip io  --vuelvo 

atrás--,  l a  d e l  Departamento de Pe r iod i s t a s  de l a  Caja de  Empleados 

~ Ú b l i c o s ,  r e s u l t ó  totalmente en pugna con todo e l  sis tema de inver- 

s ión  de l o s  fondos prev is iona les ,  Esto l o  a d v i r t i ó  e l  Minis ter io  

d e l  Trabajo y se l o  p lanteó a l  Ejecutivo,  con e l  ob je to  de adecuar 

l a s  inversiones que r e a l i z a  e l  Departamento de Pe r iod i s t a s  de l a  

Caja a l  mismo andar y a l  mismo m6todo que se s igue  en materia  de 
invers iones  respec to  de  todas l a s  ca jas .  E l  Ejecutivo consideró aten- 

d i b l e  l a  sugerencia d e l  Min is te r io  d e l  Trabajo y propuso e l  Mensa- 

j e correspondiente.  

E l  ob je to  d e l  Mensaje e r a  derogar e l  a r t i c u l o  l o  d e  l a  

l ey  17.668, que obl iga  a i n v e r t i r  en bonos CAR, a f i n  de que dicho 
Departamento pudiera someterse a l  régimen general  en mater ia  de in-  

versiones.  

comisión espec i f ica  f u e  l a  1, que junto con l a s  Comisiones 

11 y 111 estuvo de acuerdo en l e g i s l a r  para dar  a l a  Sección de Pe- 

r i o d i s t a s  de l a  Caja de Empleados ~ á b l i c o s  e l  mismo t r a t o  que a l o s  

demás organismos prev is iona les  . Pero también d i  ero$$&g l a  forma 

como e l  Minis ter io  había propuesto l a  modificación correspondiente 

--suprimir o derogar e l  a r t i c u l o  1%- no s e r v í a  a l  pro 

i n i c i a t i v a ,  porque en e l  a r t i c u l o  2s de l a  misma l e y  S 

r e f e r enc i a  a l o s  va lores  indicados "en e l  a r t í c u l o  a n t  

cu lo  que se eliminaba. Es te  es un problema de mecánica 

En d e f i n i t i v a ,  l a  Comisión informante, acogiendo e l  p l  
de l a s  Comisiones 11 y 111, redac tó  un t ex to  en v i r t u d  d 

s e  deroga e l  a r t i c u l o  19, s i n o  que se l o  reemplaza por un 
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s ic i6n  en l a  c u a l  se e s t a b l e c e  que l a  Caja Nacional de  Empleados 

~ f i b l i c o s  y P e r i o d i s t a s ,  en materia d e  i n v e r s i d n  de  fondos,  s e g u i r á  

l a  m i s m a  metodologia que l o s  demás organismos p r e v i s i o n a l e s .  E s e  es 

e l  s e n t i d o  d e l  proyecto presentado por l a  comisión e s p e c í f i c a ,  que,  

como d igo ,  tom6 las  observaciones de  l a  11 y de  l a  111, as5 como e l  

o b j e t i v o  c e n t r a l  d e l  E jecu t ivo  en l a  redaccidn  d e l  t e x t o .  

En consecuencia,  e l  proceso l e g i s l a t i v o  termina,  a m i  ju i -  

c i o ,  s i n  d i f i c u l t a d e s  de  orden l e g a l ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Es to  también l e  va 

a so luc ionar  un problema de  p l a t a ,  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA,- No, P r e s i d e n t e ;  e s t o  es pa- 

r a  p e r m i t i r l e s  que hagan una i n v e r s i ó n  r e n t a b l e .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La r e n t a b i l i d a d  es 

h a s t a  por ahi no más, 
E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA.- N o ;  é s t o s  son instrumentos 

f i n a n c i e r o s ,  P res iden te .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Se pueden l i q u i d a r  

en c u a l q u i e r  momento, 

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA.- Claro,  

-- Se formula una observación que no se cap ta .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Se mantie- 

ne  l o  mismo d e l  d e c r e t o  l e y  670, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- A todo e l  mundo se 

l e  da e l  m i s m o  t r a t amien to ,  ~ s t á  b i e n  eso. Estoy de  acuerdo, 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Instrumen- 

t o s  f i n a n c i e r o s , e n  vez de  bonos CAR. 

Ahora l o  impor tante  es e l  d e s t i n o  de esos  fondos,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- E s  evi tar  emisiones. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- E l  d e s t i n o  

que debersan t e n e r  es tema de o t r a  l ey .  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA.- E s  para  e l  b ien  de  las  pro- 

p i a s  Cajas.  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- N o ,  si,.., 
E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA,- Son fondos p r e v i s i o n a l e s ,  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA J U N T  

d e s t i n o  es motivo de o t r a  l e y ,  no d e  é s t a .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Por 1 

impide que l a  Caja se d i s p a r e  p a r a  o t r o s  lados.  Tiene 

-- S e  aprueba e l  proyecto,  
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50- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE FACULTA A DIRECTOR DE EMPRESA DE 

FERROCARRILES DEL ESTADO PARA SUPRIPIIR Y CREAR CARGOS QUE I N D I C A  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- E l  proyecto d i c e  r e l a -  

c i ó n  con l a  s i t u a c i ó n  de  hecho que hay en F e r r o c a r r i l e s ,  

He c u a n t i f i c a d o  e l  nfimero de  func ionar ios  que se encontra- 

ban en l a  empresa a l  11 de sept iembre de  1973, y e l  de  l o s  que ex i s -  

t e n  en l a  a c t u a l i d a d ,  La información documental que poseo s e ñ a l a  

que a l  11 de  sept iembre d e  1973 hab ía  en l a  empresa 26,641 funciona- 

r i o s ,  Por medio d e l  d e c r e t o  con f u e r z a  de  l e y  1.128,  de  1978, se 

suprimieron 9,273 ca rgos ,  con l o  c u a l  s e  produce una reducción,  Y en 

e s t e  momento e x i s t e n  vacan tes ,  o s e a ,  e s t á n  l o s  cargos  pero no s e  han 

l l e n a d o ,  d e l  orden de l o s  5,400 func ionar ios ,  Por Último, l o s  s e r v i -  

dores  que t i e n e  en e s t e  i n s t a n t e  l a  Empresa de  F e r r o c a r r i l e s  son 

12.179, A l  d e c i r  lten e s t e  i n s t a n t e t t ,  me r e f i e r o  a l a  f echa  d e l  Men- 

s a j e :  13 de  j u l i o  de  1979, 

Ahora, e l  problema de  e s t e  proyecto se v i n c u l a  primero con 

l a s  5,400 va.cantes,  E l  señor  Min i s t ro  de  Transpor tes  expresa  a l  señor  

P r e s i d e n t e  de l a  ~ e p d b l i c a  que l a  e x i s t e n c i a  de  l a s  c i n c o  m i l  vacan- 

t e s  l e  crea dos t i p o s  de  problemas, Por una p a r t e ,  problemas de  pre- 

s i o n e s  des t inadas  a produci r  l a  c o r r i d a  de  grados ,  a produci r  l o s  as- 

censos r e g u l a r e s  d e n t r o  d e  l a  empresa, y por o t r a  p a r t e ,  de  acuerdo 

con l a s  necesidades de  F e r r o c a r r i l e s ,  segfin s o s t i e n e  e l  señor  Minis- 

t r o  de  Transpor tes ,  s ó l o  s e  r e q u i e r e  l a  can t idad  que hay,  y esos  

c inco  m i l  y t a n t o s  no son n e c e s a r i o s ,  En consecuencia ,  propone e l  

señor  Min i s t ro  a l  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p ú b l i c a  un d e c r e t o  l e y  que per- 

mi ta  supr imir  l o s  cargos  que f i g u r a n  den t ro  de  l a  c a n t i d a d  de  5,400, 

por un lado ,  y por o t r o ,  r e e s t r u c t u r a r ,  reordenar  l a s  p l a n t a s  respec-  

t i v a s ,  con s u j e c i ó n  a l a s  r e g l a s  que se seña lan  en l a  i n i c i a t i v a  co- 

r r e spond ien te ,  E s t e  es e l  fondo d e l  asunto.  

E l  E jecu t ivo  p a t r o c i n ó  e l  proyecto d e l  M i n i s t e r i o  de  Trans- 

p o r t e s  y d i o  o r i g e n  a l  Mensaje r e spec t ivo .  

~ q u i  me voy a d e t e n e r  en una cosa  que q u i e r o  cons ignar  con 

r e s p e c t o  a l a  s e c r e t a r i a  de  Leg i s l ac ión ,  m i  General ,  Nosotros no 
observamos desde e l  punto de  v i s t a  c o n s t i t u c i o n a l  l a  norma propuesta  

pese  a que,  desde ese ángulo,  en ma-teria de  p l a n t a s  y - 
b l i c o s  hay dos maneras de  p roduc i r los :  una,  a t r a v é s  d 
t r a ,  a t r a v é s  de  un d e c r e t o  con f u e r z a  de  l e y ,  Cuando 

g i s l a t i v o  --en este caso  l a  J u n t a  de  Gobierno-- produc 

do una p l a n t a ,  a c t ú a  d e n t r o  de  l a s  f a c u l t a d e s  d e  que d 

do e l  Ejecut ivo  l o  q u i e r e  h a c e r ,  t e n d r i a  que proceder  en 
f a c u l t a d e s  e x t r a o r d i n a r i a s  o torgadas  por e l  organismo l e g  
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e l  que, a l  db r se l a s ,  se l a s  en t r ega  por un año. A l  momento de es- 

t u d i a r  e s t e  proyecto, vimos que l a  l e y  v igen te ,  e l  D.F.L. 94, de 

1960, e s t a b l e d a  como f a c u l t a d  d e l  Direc tor  de  l a  Empresa de  Ferro- 

c a r r i l e s  f i j a r  l a s  p l an t a s  d e l  personal  y sus  ob l igac iones ,  modifi- 

c a r  unas y o t r a s  y d i s t r i b u i r  a l  personal  en d ichas  p l an t a s  de  acuer- 

do con l a -S  exigencias  d e l  s e r v i c i o ,  D e  t a l  modo que, en e l  fondo, 

e s t e  proyecto i n t en t aba  volver  a  l a  norma que aparec ía  en e l  NQ 8 

d e l  a r t l c u l o  correspondiente de  la  l e y  de  F e r r o c a r r i l e s .  En conse- 

cuencia ,  no habla  una observación de  cons t i t uc iona l i dad  que hacer  a l  

proyecto. 

Pero también es c i e r t o  que, desde e l  punto de  v i s t a  de  

l a  p r á c t i c a  l e g i s l a t i v a  cuando se t r a t a  de func ionar ios  pfiblicos 

que no tengan l a  c a l i dad  de empleados p a r t i c u l a r e s  u obreros  p a r t i -  

c u l a r e s  regidos  por e l  código d e l  Trabajo, l a  tendencia genera l  d e l  

s i s tema l e g i s l a t i v o  de  l a  Jun ta  de  Gobierno ha s i do  e j e r c e r  e s t a  

f a c u l t a d  por s i  misma, a  t r a v é s  de  l a  f i j a c i ó n  de l a  p l a n t a ,  l o  que 

s e  h i zo  por ejemplo con EMPORCHI,  o  en t r egá r se l a  a l  P res iden te  de 

l a  Repdblica en forma de  f a c u l t a d  delegada, como s e  h i z o  por ejemplo 

con ENAMI o con e l  Banco d e l  Estado, 

Pero en l a  s e c r e t a r í a  de  Legis lac ión nos pa rec ió  que & t e  

era un problema p o l í t i c o ,  y l o s  problemas p o l i t i c o s  no podemos tomar- 

l o s ,  porque inc iden en e l  mér i to  y eso deben r e s o l v e r l o  l o s  Integran-  

t e s  de l a  Jun ta  de Gobierno. 

H e  deseado hacer  e s t a  prevencidn con e l  ob j e to  de  i n d i c a r  

por qué l a  S e c r e t a r í a  de ~ e g i s l a c í ó n  no observó una c i r cuns t anc i a  

que, a  su  modo de v e r ,  no e r a  d e  su  competencia, s i n o  de  l a  de Los 

señores  Miembros de  l a  Jun t a  de  Gobierno; y que r e s u l t a b a  muy c l a r o  

que, desde e l  punto de v i - s t a  d e l  Ejecut ivo ,  e l  problema l o  habia  

apreciado,  evaluado y r e s u e l t o  en e l  s en t i do  correspondiente  a l  pa- 

t r o c i n a r  e l  proyecto d e l  caso. 

~ e s p u é s  de  e s t a  exp l icac ión ,  que agradezco a l  señor   re si- 

dente  haberme permit ido d a r ,  continfio con l a  r e l a c i ó n ,  

comisión especifica f u e  l a  111, y pa r t i c ipa ron  t a n t o  l a  

1 como l a  11, con observaciones formales que fueron consideradas por 

l a  informante. Con todo,  l a  comisión Leg i s l a t i va  11, junto con fo r -  
mular e s e  t i p o  de observaciones,  y para e l  caso de  que s e  r e s o l v i e r a  

l e g i s l a r ,  acordó p l an t ea r  una pregunta en l a  oportunida 

d i s c u t i e r a  e l  proyecto, La pregunta que h izo ,  y que i n c  

p res iden te  de l a  D omisión 111, informante,  e s  l a  s i g u i e  

ñor p res iden te  de l a  Comisión Leg i s l a t i va  11 desea cons 

ñor MinisLtro de Transportes  y Telecomunicaciones, en l a  c 

d i e n t e  ses ión l e g i s l a t i v a  de l a  Excma. Jun t a  de  Gobierno, 
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p e c t i v a s  d e  ascenso que se generaran con ocas ión  de  l o s  cargos  va- 

c a n t e s  y l a s  pres iones  que s e  pre tende  e j e r c e r  para  l l e n a r l o s ,  se 

e v i t a r á n  o no otorgando l a  f a c u l t a d  de  supr imi r  l o s  cargos  vacantes  

a l a  misma au to r idad  que podr ía  a u t o r i z a r  e l  ascensot' .  
Entonces, e l  señor  p r e s i d e n t e  de  l a   omisión 11 ha  pedido 

que e s t a  cues t ión  s e  p l a n t e e  en s e s i ó n  de  J u n t a ,  con e l  o b j e t o  de  

que e l  señor Min i s t ro  d e l  ramo dé l a  exp l i cac ión  que sea p e r t i n e n t e ,  

'También q u i e r o  mencionar que en e l  proyecto aprobado, as5 

como en e l  Mensaje, no hay p lazo  para  que e l  Di rec to r  de  l a  empresa 

m a t e r i a l i c e  e s t a  func ibn ,  suprima l a s  p l a n t a s  de  pe r sona l ,  t r a n s f o r -  

me aque l los  cuyas vacantes  se produzcan y ubique,  e l  mismo ~ i r e c t o r ,  
en uno o más grados i n f e r i o r e s  a l o s  que en e l  a r t í c u l o  19 d e l  de- 

c r e t o  l e y  409 l e s  a s ignó  l a  Esca la  Unica, donde se han transformado 

en cargos  de  l a  misma p l a n t a  o en grado equ iva len tes  o i n f e r i o r e s  a 

l o s  que tengan asignados en d icha  Esca la  s i  l a  t ransformación se d i s -  

pone en cargos de  o t r a  p lan ta .  

Esa e s ,  señor ,  en g e n e r a l  y en p a r t i c u l a r ,  l a  r e l a c i ó n  so- 

b r e  e s t e  proyecto. 

E l  señor  MINISTRO DE TRANSPORTES.- Señor P r e s i d e n t e ,  respec-a 

t o  de  l a  pregunta e s p e c i f i c a  de  por qué l a  misma persona que puede 

o t o r g a r  l o s  ascensos ,  puede a l a  vez d e c i d i r  l a  supres ión  d e l  cargo ,  

c r e o  que es una muy buena medida, en términos operac iona les  de l a  

empresa, dado que en e s e  caso  e l  Di rec to r  de l a  misma puede hacer  

uso  de  l a  p o s i b i l i d a d  de  supr imi r  e l  cargo o no, dependiendo de  l a s  

condiciones de operación de  l a  propia  empresa, como asimismo de  en 

qué medida l a s  p res iones  d e l  personal  hacen necesa r io  o conveniente  

produci r  algunos ascensos.  M e  parece  to ta lmente  d ú c t i l  l a  p o s i b i l i -  

dad de  que e l  propio Di rec to r  vaya midiendo cuándo conviene,  en rea -  
l i d a d ,  ocupar un cargo  por l a  v i a '  d e l  ascenso o s u p r i m i r l o  s i  no e s  
necesa r io .  

Por o t r a  p a r t e ,  l a  c ~ n f o r m a c i ó n  de l a s  p l a n t a s  de  l a  empre- 

s a ,  que en e s t e  momento l l e g a n  a a l r ededor  de  q u i n i e n t a s ,  hace ne- 
c e s a r i o  e impresc indib le  empezar a a r r e g l a r l a s  y ,  obviamente, en un 

Proceso p a u l a t i n o -  Y e l  hecho de  que l a  empresa, desde e l  año 1973,  

como se ha d icho,  de 2 7  m i l  personas haya bajado a 13  m i l  en e s t e  
momento, y todav ia  probablemente sea  menester supr imi r  m6s personal  

por  l a  v í a  d e l  abandono v o l u n t a r i o ,  hace que s e a  d i f í c  

t a n t e  v i s u a l i z a r  l a  c o n s t i t u c i 6 n  d e f i n i t i v a  d e  l a s  p l a  

Por l o  t a n t o ,  con e s t e  s i s tema c r e o  que s e  l o  
t e  d a r  a l  ~ i r e c t o r  a t r i b u c i o n e s  para  proceder en l a  m 

s i b l e .  

~ q u i  m e  acompaña e l  Di rec to r  de  l a  Empresa de  

les ,  Y seria bueno que quizás pudiera responder  alguna 
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rectamente, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Ofrezco l a  palabra. 

E l  señor GENERAL MATTHEI,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- En verdad, 

normalmente e l  Estado no da e s t e  t i p o  de f acu l t ades  en forma de car-  
t a  blanca a una empresa, Creo que verdaderamente e s  una excepci6n, 

NO s é  s i  e s  l a  finica, 

E l  señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA,- Creo que no e s  r e a l -  
mente 10 normal, pero tampoco es novedoso, E l  mismo decre to  l ey  200, 

de 1973,  d io  a l  Director  de l a  empresa una f acu l t ad  s i m i l a r ,  mante- 

niendo l o  que venía de l  decre to  l e y  94, con l a  d i f e r e n c i a  de que de- 

b í a ,  despugs d e l  decre to  l e y  273,  e j e r c e r  e s t a s  facu l tades  con apro- 

bación de l o s  Minis ter ios  de Transportes y de ~ a c i e n d a ,  

En segundo lugar ,  hay que tener  en consideración,  a m i  ju i -  

c i o ,  que se t r a t a  de una empresa d e l  Estado de l a s  c a r a c t e r i s t i c a s  

t an  p a r t i c u l a r e s  que ha señalado e l  Ministro,  En r e a l i d a d ,  con 500 

p lan tas  es bien d i f i c i l  t r a s l a d a r  e s t e  problema a l  Poder ~ j e c u t i v o ,  

desde e l  punto de v i s t a  p rác t i co ,  

M e  parece Ú t i l  que esos antecedentes l o s  tenga tambign en 

cuenta l a  H, Jun ta  para r e so lve r  sobre este punto, siendo muy in t e r e -  
s an t e  l a  observación d e l  Sec re t a r io  de ~ e g i s l a c i ó n ,  que realmente no 

se planteó durante e l  proceso l e g i s l a t i v o ,  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- ~ q u f  nos 

hemos preocupado recientemente d e l  problema de un funcionar io  que se 
desempeñaba como chofer  de  un juzgado. Sin embargo, ahora damos car-  

t a  blanca a una empresa por perfodo i l imi t ado  y por una cantidad bas- 

t a n t e  grande de cargos, No creo que somos consecuentes en un caso y 

en o t r o ,  E s  c i e r t o  que hay precedentes,  l o s  conozco y e s t án  todos 

c l a r o s ,  pero aun a s i ,  no me parece congruente e l  sistema. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Respeto l a  

idea  de que no s e r í a  congruente n i  e s  l o  usua l ,  pero estimo que a n t e  
l a  necesidad que ha planteado e l  Ministro,  hay que hacer a lgo;  y crez 
que é s t a  e s  una de l a s  maneras de  hacer lo  luego, porque s i  nos se- 

guimos dando vue l t a s ,  van a segu i r  l a s  cinco m i l  p lazas y l o s  pro- 

blemas pendientes,  

E l  señor M I N I S T R O  DE TRANSPORTES,- Ahora, por o t r o  lado,  
son cargos vacantes,  en general ,  Muchas veces no s e  ha dado e s t a  

a t r ibuc ión ,  porque en r ea l idad  se reorganizan p lan tas  

cargos ocupados, En e s t e  caso,  se t r a t a  de cargos nada 
C ~ O S -  Por o t r o  lado,  en e l  mismo decreto l e y  s e  contem 

pasar algunos cargos de una p l an t a  a o t r a ,  con l o  que, 

v e r ,  s e  va a mejorar a mucho personal  de l a  Empresa de 

Ya que se podra a r r e g l a r  l a s  p l an t a s  y,en algunos casos 
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e s  muy necesa r io ,  d a r  ascensos,  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Yo q u e r í a  

hace r  una pregunta.  ¿cuá l  e s  e l  t o t a l  de  gen te  por k i lbmetro?  M e  

ag radar fa  que respondiera  e l  propio  Di rec to r ,  
E l  señor  GENERAL MATTHEI ,  MIEMBRO DE LA JUNTAD- Antes,  ten-  

go o t r a  pregunta,  
Por ejemplo, en e l  M i n i s t e r i o  de  Salud,  ¿se e s t &  siguiendo 

e l  mismo s is tema de  c a r t a  b lanca  para  r e e n c a s i l l a r ?  
E l  señor  MINISTRO JEFE DEL COAJ-,- No, m i  General ,  Se e s t a b l e  - 

c i 6  una p l a n t a  y s e  e s t á  modificando, 
E l  señor  DIRECTOR DE FERROCARRILES,- En l a s  empresas de  o- 

t r o s  p a i s e s  hay, en g e n e r a l ,  tres func ionar ios  en t o t a l  por kilóme- 

t r o  de  f e r r o c a r r i l ,  Nosotros tenemos 8,000 k i lómetros  d e  l í n e a  y 

en e s t e  momento estamos traba-jando con 12,983 personas en t o t a l .  

Creemos que i n c l u s o  e s t a  c a n t i d a d  puede v a r i a r ,  por cuanto  estamos 

t r a t a n d o  de  pasa r  a lgunos s e r v i c i o s  de  mantención a l  s e c t o r  pr ivado,  

con l o  s e r í a  p o s i b l e  una reducción. 

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- O s e a ,  pa- 

r a  u s t e d  un número i d e a l  en C h i l e ,  ¿ s e r í a  de  1 2  m i l ? ,  ¿de 14 mi l?  

E l  señor  DIRECTOR DE FERROCARRILESo- S e r i a  d e l  orden de las 

14 m i l  personas,  siempre y cuando s e  haga todo en l a  empresa, cosa  

que estamos t r a t a n d o  de  no hace r ,  Ya vamos a e n t r e g a r  a l  s e c t o r  p r i -  

vado algunos tramos de  aseo  g e n e r a l ,  en cuanto a l o  que es pasa je ro ,  

y de  l a  v í a .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Eso d a r í a  

una i d e a  aproximada r e s p e c t o  de  l a  gen te  que va a quedar ,  porque 

a q u i  no hay ninguna i n d i c a c i b n ,  de manera que no se sabe  s i  s e r á n  

30 m i l ,  10  m i l  6 15 m i l .  Solamente d i c e  que "se f a c u l t a  para t t ,  Por 

l o  t a n t o ,  e s  i n t e r e s a n t e  l a  in fo rmh6n .  

Por l o  demds, cuando e l  caos es t a n  grande,  c r e o  que hay 

que tomar medidas excepcionales  para  r e s o l v e r .  Estamos desde 1973 

t r a t a n d o  de  so luc ionar  e s t o ,  

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- No sé s i  
se podrian c o n c i l i a r  l a s  i d e a s  y f i j a r  un p lazo  pa ra  d e j a r  d e f i n i t i -  

vamente e s t a b l e c i d a  l a  p l a n t a ;  y de  a h i  para  a d e l a n t e ,  bueno, s e  

a c a b a r í a  e l  problema, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Creo 
dos problemas. E l  primero es d e c i r :  ItSeñor, l o  que u s t  

ja, s e  r a t i f i c a t 1 ,  e s  d e c i r ,  l l ~ a c Ú l t a s e  a l  D i r e c t o r  de  

F e r r o c a r r i l e s  d e l  Estado pa ra  supr imir  de  l a s  p l a n t a s  

han quedado vacantest1.  La segunda cosa  es que, aprovecha 

propuso e l  General  Mendoza, s e  f i j e  un p lazo  de  noventa 
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v e i n t e  d i a s  para traer una buena comisión de  un pafs  e x t r a n j e r o ,  

como ,Tapón, que t i e n e  gran exper iencia  en f e r r o c a r r i l e s ,  que e s t u d i e  

l a  s i t u a c i ó n  y es tab lezca  s i  nues t ro  t r anspo r t e  f e r r o v i a r i o  anda b ien  

con este ordenamiento, porque h a s t a  ahora todo l o  hemos hecho por 

nosot ros  mismos; entonces se r e a l i z a  un encas i l l amien to ,  e l  Direc tor  

t i e n e  f a c u l t a d  para ir colocando los  nombres que qu i e r a  y se hace 

una p l an t a  de  acuerdo a l a  r ac iona i i zac ibn  que h a r i a  l a  empresa. 

Porque en este momento us ted  m e  d i ce  que son 14 m i l ,  pero e l  proble- 

m a  es determinar s i  se neces i t an  esos 14 m i l ,  o 1 2  m i l ,  u 8 m i l ,  o 

20  m i l ,  o t a l  vez ahora,  e lectrónicamente,  puede funcionar  con 5 m i l ;  

en consecuencia,  no podrfamos t ene r  aque l l a  cant idad,  

Y l o  Gltimo, señores ,  es que F e r r o c a r r i l e s  r e s u l t a  primor- 

d i a l  para noso t ros ;  estamos con problemas de  energ ia ,  ~ i a  a d í a  es 

más grave e l  problema energé t i co ,  Pensando en c inco años m á s ,  s i  no 

tomamos medidas ahora con r e spec to  a la  energ ía ,  vamos a e s t a r  con 

problemazos, Entonces, e s t o  hay que hacer lo ;  vamos a t e n e r  que usar 

e s t o s  f e r r o c a r r i l e s ,  

En consecuencia,  c r eo  que debemos aprobar l a  l e y  con dos 

pa r t e s .  La  primera es tb .  L a  segunda c o n s i s t i r í a  en d a r  un plazo de  

180 d í a s  para que se con t r a t en  l o s  s e r v i c i o s  de cua lqu ie r  empresa 

con e l  o b j e t o  de  que e s t u d i e  en forma r a c i o n a l  l a  p l an t a  y e l  fun- 

cionamiento de  nues t ros  f e r r o c a r r i l e s ,  a l  cabo de  l o s  cuales se pro- 

pondrá l a  l e y  correspondie-nte para  l a  p lan ta ,  Mientras t a n t o ,  l e  

completamos l o  consignado, para que no l o  molesten a us ted .  

-- Se formula una observación que no se capta .  

E l  señor GENERAL M A T T H E I ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Creo que sí.  

E l  señor MINISTRO DE TRANSPORTES.- L e  p e d i r i a  un poco m á s  
de  p lazo,  Pres idente ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La  cosa es que no 

se a la rgue  mucho, ~ o d r i a n  ser d i e z  meses, 

E l  señor MINISTRO DE TRANSPORTES.- E 1  problema es, un poco, 

precisamente e l  dinamismo de  l a  empresa. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ~ é m o s l e  un año, 

E l  señor MINISTRO DE TRANSPORTES.- M e  parece b ien ,  

E l  señor GENERAL MATTHEI,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- No tengo 

ningún problema en cuanto a l  año de  p lazo,  pero d e j a r  una c a r t a  blan- 

ca,. . . 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- M e  mismo 

e l  h a r a k i r i ,  porque envik este Mensaje, pero después v e l  pro- 
blema era,. . . 

E l  señor GENERAL MATTHEI ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,  
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problema extraordinariamente importante es determinar con quién,  

pues l a s  famosas locomotoras Mikado l l egaron  a Chi le  en 1918 y 1920, 

despuks que v in ie ron  l o s  japoneses a mirar l o s  f e r r o c a r r i l e s  ch i l e -  

nos, Creo que todavia  quedan locomotoras Mikado, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- D a  pena, cuando 

uno pasa por San Bernardo, ve r  l a  cant idad de  ma te r i a l  abandonado 

que hay a h i ,  S i  no sirve, véndanlo, E s  c h a t a r r a ,  

E l  señor DIRECTOR DE FERROCARRILES,- E n  San Bernardo está 
e l  museo, 

-- Se intercambian opiniones,  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA,- ~ a b r i a  que poner le  un le- 

t r e r o ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Entonces, hay que 

ver l a  solución,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- ¿El proyecto se l o  

devuelvo a l a  comisión informante,  que t end r í a  que o i r  a Ferroca- 

r r i l e s ?  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ~ e v u é l v a s e l o  a l  

Min i s te r io ,  de acuerdo con l a s  i dea s  que se han expresado aqui.  

-- Se producen diá logos ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- E s  m á s  c o r t o  que 

10 redac t e  l a  comisión d e l  C O A J ,  y de aquí  a cuarenta  y ocho horas 

l o  presenta ,  

Son dos cosas ,  y se prepara e s t o  aquí ,  ' l ~ a c ú l t a s e  a l  Direc- 

t o r  de  la  Empresa de l o s  F e r r o c a r r i l e s  d e l  Estado para supr imir  de 

l a s  p l an t a s  de personal  l o s  cargos  que hayan quedado vacantes", punto 

Dos: lVSe dará  e l  plazo de  un año para que una comisión espec ia l i za -  

da en materia de  f e r r o c a r r i l e s ,  e s t u d i e  e l  funcionamiento de l o s  Fe- 

r r o c a r r i l e s  d e l  Estadov1. Y tres: a l  cabo de este año, se f i j a  de f i -  

n i t ivamente  l a  p l an t a ,  

E l  señor DIRECTOR DE FERROCARRILES.- Pero podr ia  quedar 

l a  f a c u l t a d  de  que algunos cargos ,  en vez de supr imi r los ,  se t raspa-  

sen a o t r a  p lan ta ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero eso está r eg l a -  

mentado, l o  puede hacer.  

E l  señor DIRECTOR DE FERROCARRILES,- ~ s t d  d 

yecto.  Facul ta  para t r a s p a s a r  un cargo de una p l an t a  

es l a  p a r t e  más p o s i t i v a ,  

E l  señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Esa 

s ide rada  dent ro  de las f u t u r a s  vacantes ,  La primera 

yecto  suprime todo, y para  l as  f u t u r a s  vacantes  exis 

que u s t ed  menciona, 
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E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ahora, en forma 

t r a n s i t o r i a ,  l o s  F e r r o c u r i l e s  son problema d e l  Min i s t ro  de  Defensa. 

LO va a ve r ,  

Bien, 

-- S e  aprueba e l  proyecto ,  con modif icaciones que s e  redac- 

t a r á n  en forma d e f i n i t i v a  den t ro  de  cua ren ta  y ocho horas  por e l  

COAJ,  de  acuerdo con l a s  bases  señaladas  por e l  señor  P r e s i d e n t e  de 

l a  ~ e p b b l i c a .  

6.- (FUERA DE TABLA) PROYECTO DE DECRETO LEY QUE APRUEBA ACUERDO SOBRE 

COOPERACION EN EL CAMPO DE LOS USOS PACIFICOS DE LA ENERGIA NUCLEAR, 

SUSCRITO ENTRE CHILE Y URUGUAY, EN SANTIAGO DE C H I L E ,  EL 19 DE JU- 

LIO DE 1979 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E l  19 de  j u l i o  de  es- 

t e  año, se s u s c r i b i ó  en Sant iago un convenio con l a  ~ e p ú b l i c a  Orien- 

t a l  d e l  Uruguay r e s p e c t o  aikomento, i n v e s t i g a c i ó ~ i e n t í f i c a  y desa- 

r r o l l o  tecnológico  en mate r i a  de  ene rg ía  nuc lea r  con p ropós i tos  pa- 

c í f  i c o s  . 
¿ ~ u é  o b j e t i v o s  s e  pe r s igu ie ron  en e l  acuerdo mencionado? 

E l  d e s a r r o l l o  tecnológico  en materia de  e n e r g í a  nuc lea r  con f i n e s  

p a c í f i c o s ,  p a r a  l o  c u a l  ambos p a í s e s  c o n t r a t a n t e s  s e  ob l igan  a t e n e r  

programas comunes, b r i n d a r  información r e c í p r o c a  e in tercambiar  ex- 

p e r t o s  en cuanto a m a t e r i a l e s  y equipos,  c e n t r a l i z á n d o s e  l a  l abor  

de e s t o s  programas y l a  e j ecuc i6n  de  l o s  mismos, en forma casi ab- 

s o l u t a ,  en l a  comisión Nacional de  ~ n e r g í a  Nuclear de  cada pa í s .  

Dentro d e l  convenio con Uruguay, se s e ñ a l a  que en todo ca- 

s o  l a s  operaciones que s e  r e a l i c e n  para  m a t e r i a l i z a r  e l  convenio de- 

ben e s t a r  s u j e t a s  a l a s  normas l e g a l e s  v i g e n t e s  en e l  p a i s  r e s p e c t i -  

vo y a l o s  t r a t a d o  de  que cada Estado s e a  p a r t e .  Todo e s t o  para  evi -  
t a r  que a t r a v é s  d e l  manejo d e l  convenio puedan e s t a b l e c e r s e  normas 

que a t e n t e n  c o n t r a  l a  l e g i s l a c i ó n  i n t e r n a  de  cada pafs.  

D e  l a  documentación que me h i z o  l l e g a r  e l  comité  Asesor 
hoy d i a ,  su rge  un informe f a v o r a b l e  a e s t e  convenio,  de  p a r t e  de 

l a  comisión Chilena de  ~ n e r g í a  Nuclear y d e l  señor  

s a  Nacional, 

E l  10 de sept iembre de  1979, dice e l  pres i  

s i 6 n  Chilena de ~ n e r g í a  Nuclear: " E s t a  Comisión es t ima 
do en r e f e r e n c i a  s i r v e  mds a l o s  i n t e r e s e s  p o l í t i c o s  qu 

cos  de  n u e s t r a  nac ión ,  accediendo a l a s  recomendaciones 
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O I E A  y OEA, que dan a l  p r i n c i p i o  de  cooperación h o r i z o n t a l  una a l t a  

p r i o r  idadw , 
Por o f i c i o  de  6 de  sept iembre de  1979, e l  Min i s t ro  de  Defen- 

sa Nacional l e  d i c e  a l  de Relaciones E x t e r i o r e s  que,  en g e n e r a l ,  e l  

acuerdo en c u e s t i ó n  es benef i c ioso  para  l o s  i n t e r e s e s  nac iona les  y 

p rop ia  una colaborac ión  i n t e r e s a n t e  en e l  campo d e l  uso p a c i f i c o  de  

l a  e n e r g i a  nuc lea r .  

Es tos  son, m i  General ,  l o s  antecedentes  que m e  han s i d o  

proporcionados pa ra  e l  proyecto sometido a l a  aprobación de  l a  Junta .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ofrezco l a  pa labra ,  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- En una de  

l a s  le t ras  d e l  a r t i c u l o  30 se h a b l a  de  la  vext racc ibn  d e  minera les  

de  i n t e r k s  n u c l e a r ,  b e n e f i c i o  y u t i l i z a c i ó n  con f i n e s  pacf f  icosll. 

¿ Q U ~  puede hacer  e l  Uruguay con r e s p e c t o  a eso? 

E l  señor  VICEMINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Realmente, 

Almirante ,  e l  f l u j o  de  a s i s t e n c i a  t é c n i c a  y de  l o s  b e n e f i c i o s ,  diga- 

mos, d e l  convenio, va desde C h i l e  h a c i a  Uruguay, 

-- Se produce in tercambio  de  opiniones.  

E l  señor  VICEMINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES,- En e l  fon- 

do,  e l  acuerdo es de  b e n e f i c i o  p o l i t i c o ,  

-- Se intercambian ideas .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- E s  una c u e s t i ó n  po- 

l i t i c a  más b ien  de  c a r 6 c t e r  i n t e r n a c i o n a l .  

Bien : 

-- Se aprueba e l  p r o y e c t o ,  

7,- (FUERA DE TABLA) PROYECTO DE DECRETO LEY QUE APRUEBA PROTOCOLO SOBRE 

PRIVILEGIOS - EXENCIONES E INMUNIDADES DE INTEZAT 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Los antecedentes  de 

este segundo proyecto agregado a l a  t a b l a ,  son l o s  que paso a expo- 

n e r ,  

E l  20  de  agos to  de  1971, Ch i l e  s u s c r i b i ó  e l  acuerdo in t e r -  

n a c i o n a l  que cre6 l a  organizac ión  I n t e r n a c i o n a l  de  T e  

nes  por S a t é l i t e ,  cuya s i g l a  es INTELSAT, Y este conv 

f i c a d o  y publ icado,  d i c e  e l  D i r e c t o r  d e l  Departamento 

M i n i s t e r i o  de  Relaciones E x t e r i o r e s  --según l a  informa 

en t reg6  e l  comité Asesor--, e l  25 de  mayo de  1973 en 

c ia l ,  En consecuencia ,  e l  convenio que creó l a  INTELSAT 

cia en Chi l e  desde 1973, 
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Ahora, e l  19 de  mayo de  1978 Chi le  s u s c r i b i ó  en Washington 

un protocolo ad i c iona l  a e s e  convenio. E s t e  pro tocolo  --y u t i l i z o  

como elementos de  j u i c i o  l a s  copias  que me proporcionaron de l a  docu- 

mentación d e l  Min i s te r io  de  Relaciones Exteriores-- t i e n e  e l  s iguien-  

t e  antecedente ju r id ico ,  En e l  a r t i c u l o  15 d e l  acuerdo c o n s t i t u t i v o  

d e l  INTELSAT, l a s  p a r t e s  que l o  susc r ib ie ron ,  se comprometieron a 

o to rga r  a l  organismo que s e  creaba ,  como a su s  a l t o s  funcionar ios  
y a l a s  c a t ego r i a s  de empleados que s e  especi f iquen,  l o s  p r i v i l e g i o s ,  

exenciones e inmunidades apropiados, E s  d e c i r ,  se anunció en e l  con- 

venio que se i b a  a o to rgar  a l o s  funcionar ios  que correspondiere ,  

determinados p r i v i l e g i o s  e inmunidades, 

E l  pro tocolo  en a n á l i s i s  t i e n e  por ob j e to  a p l i c a r  e l  a r t i -  

cu lo  15 d e l  convenio de  INTELSAT, o sea ,  da cumplimiento a l a  cláusu- 

l a  15 d e l  convenio de  1973 en e l  sen t ido  de que todos l o s  Estados 
p a r t e s  reconozcan a l a  organización INTELSAT, a su  personal ,  a sus  

b ienes ,  fondos, a rchivos ,  l o s  p r i v i l e g i o s ,  exenciones e inmunidades 
apropiados para e l  desempeño de su s  funciones en cua lqu ie r  p a r t e  que 

s e  encuentren. 

Haciendo un resumen de l a s  normas que con t iene  e l  acuerdo, 

puedo s eña l a r  por ejemplo e l  a r t i c u l o  39, en que se e s t a b l e c e  que 

l a  inmunidad de j u r i sd i cc ión  y de e jecución que s e  reconoce a l  orga- 

nismo, s e r á  dent ro  d e l  marco de  l a s  ac t iv idades  au to r izadas  por e l  

convenio. Los a r t í c u l o s  30 y 40 d icen que las g a r a n t i a s  con que se 
protegen l a s  propiedades d e l  INTELSAT y l a s  f r anqu i c i a s  f i s c a l e s  y 

aduaneras otorgadas a l  organismo, son l a s  que se dan usualmente a 

l o s  organismos de este t ipo .  E l  a r t í c u l o  9Q d e j a  en c l a r o  que e s t a s  

f r anqu i c i a s  no se conceden para  bene f i c io  de  l o s  func ionar ios ,  de 
t a l  modo que s i  e l l o s  l l egan  a obs t acu l i za r  e l  curso  de l a  j u s t i c i a ,  

no se otorgarán,  

E l  a r t i c u l o  10 s eña l a  que l a s  p a r t e s  con t r a t an t e s  s e  r e se r -  

van e l  derecho de tomar todas  l a s  medidas que sean necesa r i a s  por 

razones de  seguridad,  con l o  que se sa lvan l o s  problemas de  sobera- 

n i a  nacional  que hub ie re  de  por medio, E l  a r t i c u l o  11 es t ab l ece  
l a  obl igación de INTELSAT y de  s u  personal  de cooperar con l o s  go- 

b iernos  l o c a l e s  para e l  r e spe to  de l a  l e y  y l o s  reglamentos d e l  res- 

pec t ivo  ~ a i s ,  para impedir todo abuso derivado de  l a s  f ranqu ic ias .  

E l  a r t i c u l o  13 dispone que cua lqu ie r  con t rovers ia  que se 

con ocasión de l a  ap l i c ac ión  d e l  protocolo s e r 6  r e s u e l  

je, c ldusu la  que es normal en e s t e  t i p o  de  protocolo.  
Luego, l a  ent rada  en v igenc ia  e s  a l  t e r c e r  d i  

depós i to  de dos instrumentos de  r a t i f i c a c i ó n  o adhesión. 

c i ona r  algunos de l o s  pa i s e s  que susc r ib ie ron  e l  protocol  

~ u s t r i a ,  ~ a r b a d o s ,  Bol iv ia ,  B r a s i l ,  CamerÚn, Imperio Cent 
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Colombia, I nd i a ,  Dinamarca, Chipre,  Ecuador, ~ e p f i b l i c a  Arabe Unida, 

E l  Salvador,  ~ t i o p f a  , Fin land ia ,  ~ e p f i b l i c a  Francesa, G r e c i a ,  Alema- 

n i a ,  Guatemala, Ir&, I r a k ,  I r l a n d a ,  Indonesia ,  Kenya, ~ a p ó n ,  Jamai- 

c a ,  I t a l i a ,    iba no, Kuwait, Luxemburgo, pa i ses  Bajos, ~ b n a c o ,  ~ é x i -  
co,  ~ m á n ,  Noruega, Niger ia ,  Paraguay, panamá, ~ a k i s t á n ,  ~ e r ú  y o t r o s  

pa i s e s ,  

La asesorza  j u r i d i c a  d e l  Min i s te r io  de  Relaciones Exterio- 

r e s  concluye en e l  informe t écn i co  de 2 de  a b r i l  de 1979, cuya co- 

p i a  tengo acá ,  que "hecho e l  a n á l i s i s  d e l  t e x t o  y d e l  a r t i c u l a d o ,  

a s í  como de l o s  antecedentes que d ieron o r igen  a l  protocolo  en cues- 

t i ó n ,  e s t a  ~ i r e c c i ó n  opina que no hay impedimento l e g a l  para  proce- 

de r  a l a  r a t i f i c a c i ó n  en l a  forma p r e s c r i t a  por l a  l e y f f .  

Junto  a e s t a  documentación, hay o t r a  r e l a t i v a  a l a s  opinio- 

nes de  dos organismos. En primer l uga r ,  l a  Empresa Nacional de  Tele- 

comunicaciones (ENTEL) mani f ies ta  su t o t a l  acuerdo con que Chi le  ra- 
t i f i q u e  e l  protocolo ,  agregando que a t r avgs  de  esa  r a t i f i c a c i ó n  po- 

d r á  i n t e r n a r s e  en Chi le  d i s t i n t o  ma te r i a l  necesa r io  para  operar  to-  

dos e s t o s  s is temas,  ~ e s p u é s ,  l a  subsec re t a r í a  de Comunicaciones tam- 

b ién  seña la  su  conformidad con l a  adhesión de  Chi le  y agrega que 

l a  ap i i cac i6n  d e l  convenio en nues t ro  pa fs  "hará l a s  operaciones de 

INTELSAT mds exped i tas ,  a l  mismo tiempo que favorecerá  a Chi le  para 

poder pos tu la r  en igualdad de  condiciones con o t r o s  pa i sesn .  

En.consecuencia,  desde e l  punto de v i s t a  d e l  Min i s te r io  de 

Transpor tes ,  de l a  Empresa Nacional de Telecomunicaciones y d e l  M i -  

n i s t e r i o  de  Relaciones Ex te r i o r e s ,  no hay obst6culo p o l i t i c o  n i  ju- 

r i d i c o  --dice e l  Departamento ~ u r i d i c o  de  ese ~ i n i s t e r i o - -  para aco- 

ger  y r a t i f i c a r  e l  convenio, 

E l  Jefe d e l  Estado Mayor de l a  Defensa Nacional d i c e  tam- 

b ién  a l  Ministro de Relaciones Ex te r io res  que ha tomado no ta  de l a  

mater ia  re lac ionada con e l  proyecto;  y e l  Minis t ro  de Hacienda expre- 

s a  a l  de  Relaciones Ex te r i o r e s  que "es ta  s e c r e t a r í a  de  Estado no t i e -m 

ne  observaciones que formular  respec to  a l o s  bene f i c io s  y f ranqui-  

c i a s  que se otorgan por e l  Protocolo de l a  organización In ternacio-  

n a l  de  Telecomunicaciones por S a t é l i t e ,  en a tención a que se encuen- 

t r a n  den t ro  de l o s  normales que s e  han otorgado a 

i n t e rnac iona l e s  a l o s  cua l e s  ha adherido este 

Esa e s ,  en s í n t e s i s ,  l a  información 
nado en materia  de  antecedentes ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET,  

Ofrezco l a  palabra.  

Aprobado. 

-- S e  aprueba e l  proyecto, 
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8,- IDEA DE LEGISLAR: LEY DE LA MARINA MERCANTE NACIONAL 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Señor P r e s i d e n t e ,  quie-  

r o  formular  dos observaciones p r e v i a s  a l a  r e l a c i ó n  misma d e l  pro- 

yec to ,  porque est imo que son p e r t i n e n t e s ,  
La primera observaci6n p rev ia  t i e n e  por o b j e t o  a c l a r a r  por 

qué e s t á  conociendo ahora l a  J u n t a  e l  proyecto,  en c i r c u n s t a n c i a s  de  

que se hab ía  acordado des ignar  una ~ o m i s i 6 n  Mixta, p r e s i d i d a  por e l  

señor  Minis t ro  J e f e  d e l  comité  Asesor e i n t e g r a d a  por r e p r e s e n t a n t e s  

de  las Comisiones L e g i s l a t i v a s ,  para  e s t u d i a r  e l  mismo, 

La s i t u a c i ó n  es l a  s i g u i e n t e .  En mayo de  e s t e  año, en J u n t a  

p r ivada ,  s e  acordó c r e a r  d i c h a  comisión. E s t a  empezó a funcionar  y 

en determinado momento s e  produjeron d i s c r e p a n c i a s  que h i c i e r o n  con- 

v e n i e n t e  que e l  Min i s t ro  J e f e  d e l  comité Asesor l l e v a r a  l o s  antece- 

den tes  a l a  J u n t a  de  Gobierno para  r e s o l v e r  sobre  e l  p a r t i c u l a r ,  En 

l a  s e s i ó n  r e s p e c t i v a ,  que s e  c e l e b r ó  e l  1 3  de  jun io ,  s e  acordó aco- 

ge r  una proposición d e l  señor  Comandante en J e f e  de  l a  Armada en e l  

s e n t i d o  de  que e l  Gabinete  Naval con ODEPLAN buscaran l o s  elementos 

de  coinc idencia  que pudiera  haber  f r e n t e  a l a s  d i f e r e n c i a s  de  c r i t e -  

r i o  que s e  habían producido, y una vez que s e  l l e g a r a  a un acuerdo 

e n t r e  e l  Gabinete Naval y ODEPLAN l o s  an tecedentes  v o l v i e r a n  a l a  

comisión Mixta p r e s i d i d a  por e l  Minis t ro  J e f e  d e l  comité  Asesor,  con 

e l  o b j e t o  de con t inuar  l a  t r ami tac ión  d e l  proyecto,  E s  e l  caso que, 

en cumplimiento d e l  acuerdo mencionado, se r e a l i z a r o n  l a s  conversa- 

c iones  correspondientes  e n t r e  l a  Armada y ODEPLAN y no s e  l l e g ó  a 

co inc idenc ia ,  Por l o  t a n t o ,  no había  ninguna p o s i b i l i d a d  de  devol- 

v e r  l o s  an tecedentes  a l a  comisión Mixta, ya que no h a b í a  acuerdo, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Estamos en c e r o  en- 

tonces ,  
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- En consecuencia ,  co- 

r respondfa  a l a  J u n t a  de  Gobierno r e s o l v e r  sobre  l a  mater ia ,  

E s t a  e s  l a  primera a c l a r a c i ó n  que he estimado n e c e s a r i o  ha- 

cer, con e l  f i n  de  que quede contenida  en e l  acta, para  l o s  e f e c t o s  

de l a  h i s t o r i a  de  l a  l e y ,  

La segunda observación que qu ie ro  hace r  p r e s  

e s t e  proyecto no t i e n e  por  o b j e t o  c r e a r  una nueva l e y  

z a r  l a  que e x i s t e  sobre  l a  m a t e r i a ,  manteniendo algun 

d i f i c a n d o  o t r a s .  Por cons igu ien te ,  de no aprobarse  e l  

está proponiendo o c u a l q u i e r  o t r o ,  c o n t i n u a r í a  r i g i e n  

Ley de  l a  Marina Mercante, mien t ras  no haya una deroga 

por e l  organismo l e g i s l a t i v o  correspondiente ,  

Para e s t o s  e f e c t o s ,  h e  preparado un documento 
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t r i b u i d o  a  l o s  señores  I n t e g r a n t e s  de  La J u n t a  de  Gobierno y a  l o s  

señores  Minis t ros  y a s e s o r e s ,  h a s t a  donde me a lcanzó l a  documenta- 

c i ó n  que t r a j e ,  que a un l ado  t i e n e  l a  l e y  v i g e n t e  sobre  marina mer- 

c a n t e ,  f i j a d a  por e l  d e c r e t o  supremo 33, de  1978, y  a l  o t r o ,  l o  que 

p r o p i c i a  e l  proyecto de reemplazo de e l l a ,  
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,-¿Esto l o  conoció 

ODEPLAN, por ejemplo? 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- E s t e  documento no, se- 

ñor ,  porque l o  preparé  pa ra  e s t a  ses ión ,  E s  e l  t e x t o  comparado.; y 

l o  d i s t r i b u f  todo,  i n c l u s o  e l  ejemplar mio. 

-- Se produce in tercambio  d e  i d e a s ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Dentro de  l a  a c t u a l  

Ley de  Marina Mercante, hay d i spos ic iones  de  c a r á c t e r  genera l .  ~ ~ 6 m o  

van e s t a s  d i spos ic iones  de  c a r á c t e r  genera l  en r e i a c i 6 n  con e l  tex-  

t o  a c t u a l ?  

Hoy d f a ,  en materia de inspección  y s u p e r v i g i l a n c i a  de  l a  

marina mercante hay una norma de  c a r á c t e r  g e n e r a l  que e n t r e g a  l a  

p a r t e  t é c n i c a  a  l a  ~ i r e c c i ó n  General  d e l  T e r r i t o r i o  ~ a r i t i m o ,  aunque 

no con esa denominación, toda  vez  que hoy d í a  t i e n e  e s e  nombre, en 

v i r t u d  d e l  d e c r e t o  l e y  v i g e n t e ;  y  l a  p a r t e  comerc ia l ,  a l  M i n i s t e r i o  

de  Transportes .  De manera que, en l o  grueso,  e s t a  norma s e  mantiene,  

pero s e  a c l a r a  que se a p l i c a  a todas  l a s  empresas n a v i e r a s  y a s t i l l e -  

r o s  y maestranzas que e fec túen  cons t rucc iones  y r epa rac iones  d e l  ma- 

t e r i a l  a  f l o t e ,  Es to  es l o  que d icen  l o s  articulas l o  y 20 d e l  pro- 

yec to ,  

La s i g u i e n t e  norma g e n e r a l  d i c e  r e l a c i ó n  con l a s  i n h a b i l i -  

dades para  s e r  d i r e c t o r e s 4  pa ra  desempeñar funciones  en l a s  empre- 

s a s  navieras-que t i e n e n  determinados f u n c i o n a r i o s  pbbl icos .  En l a  ac- 

t u a l  Ley d e  Marina Mercante no pueden ser d i r e c t o r e s  o desempeñar 

funciones  en l a s  empresas n a v i e r a s ,  l o s  f u n c i o n a r i o s  de  l o s  Ministe- 

r i o s  de  Defensa Nacional y de  ~ r a n s p o r t e s  y de  l a  Super in tendencia  d e  

Aduanas. E l  proyecto t i e n e  por o b j e t o  ampliar  e s t a s  i n h a b i l i d a d e s  

a  todos  l o s  f u n c i o n a r i o s  pbb l i cos ,  s a l v o  r e s p e c t o  de  a q u e l l a s  empre- 
s a s  en que e l  Estado tenga p a r t i c i p a c i ó n  en su  propiedad. ~ h i  hay 

entonces una modif icación g ruesa ,  c o n s i s t e n t e  en l a  ampliaci6n de  
la  inhab i l idad .  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA.- O s e a ,  toda  
tes: Sudamericana, ~ n t e r o c e d n i c a ,  EMPREWR. Porque 

q u i t o s ,  

E l  señor  GENERAL MATTHEI, FIIEMBRO DE LA 
t r ó l e o  también, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Todas. 
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E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- D e l  Estado, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Son de l  E s t a -  

do, as1 que l o s  funcionar ios  públicos pueden e n t r a r  en e l  d i r e c t o r i o -  

E l  señor GENERAL MATTHE1,MIEMBRO D E  LA JUNTA,-  Salvo en aqué- 

l l a s ,  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA,- Creo que no debieran s e r i o ,  

E l  señor ALMZRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- En ninguna de 

todas las  d e l  Estado, desde l a  mineria hasta,..,.,. (no se captan las  

observaciones s i g u i e n t e s ) ,  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA,- Creo que algunos funcionar ios  

s í  y o t r o s  no, L a s  incompatibi l idades ex i s ten  porque normalmente hay 

c i e r t o s  i n t e r e s e s  que se defienden en v i r t u d  d e l  cargo-El Director de  

Impuestos In te rnos  no puede ser d i r e c t o r  de una empresa, E s e  t i p o  de 

incompatibilidad debe e s t ab l ece r se ,  no una cosa as í  a l a  bandada, con 

una excepción t an  grande que hace que no r i j a  en l a  p r á c t i c a ,  

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- No es a l a  

bandada, 

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- ~ e r d 6 n ,  señor ,  pero l a  

verdad es que hoy d i a ,  en materia de inhabi l idades ,  s ó l o  tres grupos 

de funcionar ios  --de Defensa, de  Transportes y de  Aduanas-- las  t ienen 

~ q u í  se propone extender l a  inhabi l idad a todos l o s  funcionar ios ,  D e  

manera que en l a  metodología d e l  avance, s i n  duda éste es un avance. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA,- cómo va a ser un avance, 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- podría darse  una norma 

mucho mds amplia, pero e x o r b i t a r í a  e l  campo de ap l icac ión  de  l a  ley,  

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- La  Sudamericana l a  

vamos a vender en l o s  primeros meses de l  próximo año, 

E l  señor MINISTRO DIRECTOR DE ODEPLAN,-  dem más, l a  norma vi-  

gente no se cumple, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- P r i m e r o  hay que ven- 

der  EMPREMAR y después l a  o t r a ,  

E l  señor GENERAL HATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- pres idente ,  

perdón, Creo que no viene a l  caso d i s c u t i r  e l  a r t i cu l ado ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- E s  idea  de l e g i s l a r .  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- E s t a m o s  ~ 6 1 0  
en l a  idea  de  l e g i s l a r .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Estoy intentando hacer 

un para le lo .  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA 

no está en discusión e s to ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- 

cusión. s 6 i o  estamos conociendo l o s  prolegómenos an tes  de 

que esta l ey  es d i s t i n t a  a l a  que yo conocl, 
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En seguida, en mate- 

r i a  de reserva de carga --fojas 4,  5, 6 y 7-- ,  hay dos aspectos 

fundamentales que hacer presente y algunos subaspectos dentro del 

segundo. 

Primero,lo relat ivo a cabotaje. ¿Cuál es l a  situación que 

legalmente r ige hoy dia en l a  Ley de l a  Marina Mercante? 

Actualmente,b reserva de carga y cabotaje está  destinada 

sólo a l a  Marina Mercante  nacional,^ excepcionalmente, en caso de 

deficiencia, e l  Presidente de l a  Repfiblica puede autorizar a na - 
ves de l a  Armada o a naves mercantes extranjeras que hagan cabota 

j e.  

En e l  texto actualmente vigente no hay ninguna norma que 

permita determinar s i  los costos o los valores de los f l e t e s ,  o 
los valores del transporte aumenten o disminuyan. Simplemente, 

e l  cabotaje es tá  reservado integralmente a l a  Marina Mercante Na- 

cional, con l a  doble excepción que he indicado en caso de ine f i  - 
ciencia; es decir ,  para los  buques de l a  Armada o para naves mer- 

cantes extranjeras. 

En e l  proyecto, en cambio, siempre hablando del cabotaje, 

esta regla general de reserva de carga y cabotaje a naves chilenas 

se mantiene, pero se introduce una novedad,que es e l  elemento cos- 

tos. Y a s i ,  los  propios usuarios, previa autorización del Ministe- 

r i o  de Transportes, pueden llamar a l ic i tación con participación 

de navieros extranjeros para l a  realización del transporte de car- 

ga Y en este  caso, habiendo discrepancia de valores y de t a r i fas  
o de precios --de precios, no de t a r i fas  porque l o  de l a s  t a r i f a s  

también desaparece--, l a  l ic i tación se l a  lleva e l  buque extranje- 

ro que hubiere l ic i tado ofreciendo una condición mas ventajosa. S i  
hubiere igualdad de precios, en ese caso se prefiere a l a  nave mer - 
cante nacional. 

Eso en materia de cabotaje. 

En l o  concerniente a comercio exterior, foja  5, hay varios 

aspectos. Lo que tengo diseñado en l a  fo ja  5 es e l  concepto del 

actual sistema de reserva. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JWTA. 
\ mento. "Los usuarios, previa autorización, pueden llamar 

ción con participación de navieros extranjeros para l a  

del transporte de cabotaje.. . 
E l  señor MINISTRO DIRECTOR DE 0DEPLAN.- En l a  a 

Presidente, estA totalmente prohibido en principio que pa 

naves extranjeras en e l  cabotaje nacional. La única excepc 
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que e l  Presidente de l a  Reptíblica autorice determinado asunto. 

La idea que se habia barajado en algún momento del  tiempo 

es que esa autorización fuera permanente y que e l  usuario siempre 

pudiera cotizar entre chilenos y extranjeros para hacer e l  cabota - 
j e ,  y en caso de que e l  extranjero cobrara más barato é s t e  podia 
l levar lo .  S i  e l  valor era igual  a l  del  chileno, tenla  que dar le  
preferencia a e s t e  bltimo. Además, por razones de seguridad na - 
cional o por e l  motivo que fuera, incluyendo l a  f a l t a  de recipro- 

cidad, se daba a una comisión l a  facultad de excluir a los extran - 
jeros de determinado pais .  

En cambio, en e l  proyecto expuesto de nuevo se  permite a 

los  par t iculares  l i c i t a r ,  siempre que previamente hayan obtenido 

permiso en e l  Ministerio de Transportes; o sea, se  coloca l a  s i tua  - 
ción a l  revés: primero, debe pedir permiso para l i c i t a r ,  y después, 

hacer l a  l i c i t ac ibn .  S i  e l  chileno es t á  igual  que e l  extranjero de - 
be dar le  preferencia a l  chileno. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Normas re l a t ivas  a co- 

mercio exterior.  

En cuanto a l  transporte internacional de carga, e l  a r t i cu lo  

22 de l a  actual  Ley de l a  Marina Mercante Nacional establece un s i s  - 
tema de reserva de carga en favor de l a s  naves mercantes chilenas, 

del  50%, agregando l a  norma indicada que es s in  per juicio  de l a s  r e  - 
servas que se  contengan en los  tratados o convenios internacionales. 

Es bueno recordar es to  --creo que no l o  inc lu l  en e l  docu- 

mento respectivo--, porque cuando en l a  in i c i a t iva  se hace también 

referencia a los  tratados o convenios, no se innova en l a  materia, 

sino que se niantiene,una idea del  mismo tenor. De t a l  manera que, 

en materia de reserva de carga, hoy dia  hay una norma r ig ida :  e l  50 
por ciento, 

E l  proyecto par te  de dos supuestos. Primer supuesto: e l  
convenio llamado Transporte de Agua, de l a  ALALC, ra t i f icado  por 
Chile, en e l  cual, en materia de reserva de carga, se acogió e s t e  
temperamento. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Cuargnta ,or cien- d 
to? 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Cincuenta 
Presidente. 

Y e l  segundo elemento que destaca e l  documento d 
mirante es uno nuevo que se ha presentado ahora, en agos 

año, que es l a  Conferencia de l a  UNCTAD, celebrada en,Man 
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cual también hubo un acuerdo en es ta  materia entre los  palses miem 

bros de l a  UNCTAD. 

Ahora bien, por  esta  situación internacional se mantiene 

en e l  proyecto l a  reserva de carga, pero se l e  agrega un elemento 

nuevo que es siempre e l  problema de los costos que significa e l  

transporte respectivo. Y ,  entonces, tratándose primero de un es- 

quema de reserva del 50%, sobre e l  que se reconoce derecho prefe- 

rente a l a s  naves chilenas, esta reserva queda limitada a l as  re- 

glas de l ib re  concurrencia del mercado. 

De t a l  manera que no hay reserva dentro del proyecto --en 

l a  legislación actual siempre hay reserva; en e l  proyecto no hay 

reserva-- cuando las  t a r i f a s  que se cobren sean superiores a las  

del mercado internacional por  servicios similares. 

Este es un aspecto: l a  relatividad del concepto de reser- 

va de cargo, que es caracter is t ica d i s t in ta  del proyecto nuevo 

que se esta viendo ahora en Junta. 

Ot ro  elemento nuevo que no está en l a  ley antigua sino que 

en forma muy limitada, pero que está  muy explicitado s i  en l a  in i -  

c iat iva nueva, es una facultad que se entrega a l  Ministerio de 

Transportes para aumentar l a  reserva en favor de l a s  naves mercan- 

tes  en e l  comercio con palses que impongan restricciones de cual- 

quier clase a l  transporte de naves chilenas, como asimismo para 

excluir t o t a l  o parcialmente a l a s  naves de esos paises cuando ha- 

ya de por medio razones de seguridad nacional. 

Por  l o  tanto, dentro del concepto del proyecto hay reserva, 

l a  reserva relat iva.  Depende de l a  concurrencia en e l  mercado; p g  
r o  esta  regla desaparece cuando hay problemas de seguridad nacio - 
nal,  porque en ese caso l a  reserva puede ser hasta e l  100%. 

En seguida viene o t r o  aspect.0, que es e l  concepto de nave 
chilena. 

A l  respecto, en l a  actual Ley de l a  Marina Mercante Nacio- 
nal  y hasta e l  11 de junio de este  año, para e l  efecto de l a  reser - 
va de carga no s61o eran chilenas l as  naves que estaban matricula- 

das en e l  Registro de Naves de l a  Marina Mercante Nacion 

también las  empresas de naves extranjeras fletadas y o 
empresas navieras chilenas, en se i s  modalidades de £ le  

La in ic ia t iva  propone restablecer esa norma, p 

una forma: se plantea que sean naves matriculadas como c 

extranjeras fletadas y operadas por empresas navieras 

t a  un 50% de su tonelaje prop io ,  advirtiéndose, para f i j a r  
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tonelaje, s610 una modalidad que es la del arrien n 

de compra. 

A continuación figura lo relativo a conferencias de fle- 
tes. 

Dentro del documento del señor Almirante se menciona la 

circunstancia de que el mundo está organizado sobre la base de con - 
ferencias de fletes. Tan organizado está que se ha suscrito el C6- 

digo de Conductas precisamente sobre esta materia. Chile aCin no 
10 ha ratificado; está pendiente. Hubo un acuerdo de Junta respec- 
to de subordinar la ratificación de ese convenio a lo que se deci- 
diera en este asunto, pero la mayorla de los paises ya lo han he - 
cho. 

Como señalé, se confirmó esto en la Conferencia de la UNC- 

TAD y,-partiendo del supuesto de que el mundo ha estado viviendo 
sobre la base de conferencias de fletes, se dan en el proyecto, al 

igual que en el texto actual, normas en materia de conferencias de 
fletes. 

Por eso se mantienen las reglas de conferencias de fletes, 
pero dados los hechos nuevos producidos en el mundo en cuanto a c6 - 
digos de conducta, conferencias internacionales sobre la materia, 

se hace una...rernisión azlos convenios internacionales que se acuer- 
den con el objeto de evitar que el pais quede de espaldas a la rea - 
lidad en el Ambito internacional. 

Estas son en general las normas sobre reservas. 

Después hay un grupo de disposiciones sobre seguros. En es - 
to no hay variaciones fundamentales entre la legislación actual y 

las modificaciones que se proponen. Son sólo formales. 

En seguida tenemos un grupo distinto de normas, grueso, 
que son las disposiciones tributarias, de subsidios y de franqui - 
cias. Lo he dividido en varios aspectos. 

Primero, un eventual tratamiento de las empresas navieras 
como exportadores. En la actualidad, determinadas actividades tie - 
nen tratamiento de exportadoras. Para ello existen a 
tos en la Ley del IVA, y fundamentalmente las normas 
16.528, sobre fomento a las exportaciones, cuerpo leg 

con diversas modificaciones que se le han efectuado 
so de este Gobierno, contiene un cuadro de actividad 
exentas de impuestos, contribuciones, gravámenes y derec 

productos que se exportan. 

La idea contenida en el proyecto consiste en que, 
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cibn a que las actividades de la Marina Mercante son similares a 
las actividades de exportación que se producen en otro campo, es 

conveniente darle también a la Marina Mercante un tratamiento si- 

milar como exportadores. Y esto se propone especificamente en los 
articulas 10 y 14 de la iniciativa. 

Por otra parte, el proyecto plantea normas sobre fomento 

de los astilleros y maestranzas. Debo destacar que, en este as- 

pecto, las normas que se sugieren no son disposiciones especifi- 
cas que apunten a astilleros y maestranzas de la Armada, sino que, 

en general, a cualquier astillero o maestranza, sin perjuicio de 
que ASMAR tiene algunas normas propias, similares a las de FAMAE, 

mediante el articulo 19 del decreto ley 1.244. 

En materia de astilleros y maestranzas existe una discri- 

minación en los hechos que el proyecto trata de evitar. ¿Cuál es 
la discriminacibn? Los buques extranjeros que llegan a un astille 
ro chileno no pagan IVA, y esto porque lo dispone asi el No 16 de 

la letra e) del articulo 12 del decreto ley sobre el IVA. Pero co- 
mo no se hace una exención de ese tipo respecto de las naves chile - 
nas, los buques de nuestro paLs que llegan a los astilleros pagan 
dicho impuesto. En cambio, como indiqué, los extranjeros no lo pa- 

gan. 

La iniciativa que expongo intenta destruir ese distinto tra - 
tamiento, esa discriminación en cuanto a las naves chilenas. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Y, por lo 
tanto, además a las naves chilenas les resulta más barato ir a un 

astillero extranjero que repararse en Chile. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- A eso apunta esta pro- 
posición de darles igual trato: a superar el problema de buques chi - 
lenos que van a astilleros extranjeros. 

El proyecto también contiene una norma relativa a las adqui - 
siciones e importaciones destinadas al cumplimiento de los fines de 

los astilleros. Se establece que tales adquisiciones e importacio- 
nes estarán afectas solamente a la tasa de 1% y exentas de derechos 
de aduana, siempre que sean dedicadas al cumplimiento 

de los astilleros. 

Esa es la legislación propuesta respecto del f 
astilleros. 

La foja 10 se refiere a normas sobre importacione 
mientos, y aqui la situación que ee plantea es la siguient 



R E P U B L I C A ~ E  CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 

En términos generales, l a  legislación chilena dispone que 

las  importaciones y arrendamientos deben pagar IVA;  pero especifi  - 
camente, tratandose de aeronaves, de camiones de más de 5 m i l  k i -  

los, de chassis de movilización que permitan transportar más de 

2 1  pasajeros, l a s  importaciones y los arrendamientos, en virtud 
del ar t iculo 8" de l a  Ley de Aeronavegaci6n, están sometidos a un 

régimen especial del IVA que opera sobre l a  base de una l e t r a  con - 
t r a  l a  cual se puede disputar posteriormente l a  descarga corres - 
pondiente. 

Estas normas existentes en cuanto a l a s  aeronaves, a los 
camiones y a los otros medios de movilizaci6n, se propone que tam - 
bién beneficien a l a  Marina Mercante Nacional. 

En seguida, hasta e l  31 de diciembre de 1978 hubo una nor - 
ma que pemi t i6  que no pagaran impuesto los contratos que l a s  em- 

presas navieras chilenas celebraran por asesorias técnicas o por 

cualquier servicio destinado a l a  producción de l a  empresa navie- 

ra  respectiva. E l  precepto aludido se extinguió en l a  fecha seña 

lada, y este  proyecto propone renovarlo en forma permanente. 

En l a  foja  11 se t r a t a  l o  concerniente a l  Fondo Especial 

de Adquisiciones. Esta disposici6n figura en e l  extenso ar t iculo 

8"  de l a  actual Ley de l a  Marina Mercante Nacional. 

En lo  fundamental, e l  proyecto actual es similar en este  

aspecto a l a  norma que r ige  en es te  momento. Tiene s61o una dife  

rencia: no es permanente, sino s61o por  diez años. 

También en l a  foja  11 anoto una disposición respecto de ca - 
botaje, que no hay actualmente en Chile. En materia de impuesto a 

l a  renta, l a  actual Ley de l a  Marina Mercante no contempla norma 
alguna para aquellas personas que realizan cabotaje en nuestro pais 

s in tener residencia en Chile. 

Como eso es irregular,  se sugiere dar una norma a l  respec- 

t o ,  y aclara e l  proyecto que e l  cabotaje es una actividad realiza- 
da en e l  pais incluso a esta  circunstancia, y en consecuencia debe 

pagar impuesto. 

Despues e l  proyecto t r a t a  de t ráf icos o buques espe 

que interesen a l  Estado. Esta materia es novedosa porque 1 
ley determina que l a s  t a r i fas  deben ex i s t i r ,  y sanciona 

apliquen t a r i f a s  d is t in tas  de l as  dispuestas po r  e l  Esta 

nuevo proyecto desaparece e l  regimen tar i far io .  

Y en cuanto a tráficos especiales que interesen a l  

hay una norma en e l  ar t lculo 15, me parece, que permite a l  

dente de l a  República ordenar determinados t ráf icos,  pero po 
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dos no superiores a un mes y, en ese caso, este deseo del Estado 

de que la empresa naviera realice el itinerario especial debe pa- 

garlo a través de una indemnización. Pero, reitero, no hay nin- 
guna disposición m5s al15 de un mes, ni tampoco la hay respecto 
de buques mercantes que le interese al Estado que tengan alguna 

estructura determinada. 

Si se concibe a la Marina Mercante Nacional como una suer - 
te de reserva de la Marina de Guerra, eventualmente pudiera --te6 - 
ricamente pudiera-- interesar que los buques mercantes tuvieran 
alguna armadura, alguna voladura determinada que precisara el Es- 
tado, o, si no fuera un problema de la Marina de Guerra, para tr8 - 
ficos especiales, buques especiales. 

Esto no existe y se propone su existencia mediante normas 

contenidas especificamente en el artículo 17, también bajo un sis- 
tema de licitaci6n, si fuera posible emplearlo, o, sino, por me- 

dio de un sistema de pago de indemnizaciones cuando es sólo una la 
empresa afectada. 

En seguida, en lo atinente a enajenaciones de las naves na - 
cionales, se mantiene la disposición actual con un remozamiento 
tributarkde la Ley de Navegación. Entre la dictaci6n de la Ley 
de la Marina Mercante y el momento actual, se dictó al medio la Ley 

de Navegación, y entonces se adecda la Ley de la Marina Mercante a 
esta norma. 

Y luego tenemos lo que señalé, sobre sanciones respecto de 
las tarifas. Como se suprime la obligaci6n de las tarifas, desapa - 
recen las sanciones para ellas, pero sí se mantienen sanciones en 
otro orden de infracciones. 

A continuacion se plantea el siguiente problema muy especr - 
f ico. 

Por un lado, la Dirección General del Territorio Marftimo 
y de Marina Mercante --foja 13-- tiene derecho a cobrar por los 
servicios que presta a todos los usuarios. Pero, por otra parte, 
la Empresa Maritima del Estado goza de una norma especial, el de - 
creto con fuerza de ley 327, de 1960, que le da a su v 

tipo de liberación. 

Con el objeto de hacer cumplir integralmente e 
ci6n respecto de la Dirección del Territorio Maritimo. 
se propone en el fondo derogar la norma relativa a la Emp 
tima del Estado. 
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En l a  fo ja  14 he esbozado t r e s  problemas. Uno es muy pun 

tual .  

Los a r t lcu los  6"y 7", t rans i tor ios ,  de l a  actual  Ley de 

l a  Marina Mercante, que vencieron e l  31 de diciembre, estableclan 
determinadas exenciones del  impuesto a l a s  compraventas y a los  

servicios.  Frente a e s t e  hecho se  sugiere una norma destinada a 

solucionar e l  problema presentado a los  proveedores de l a  Marina 

Mercante, quienes, por haber caducado esas exenciones e l  31 de d i  - 
ciembre de 1978, no han podido recuperar e l  IVA por l a s  ventas 

realizadas a empresas navieras. 

Y e l  texto propuesto es un texto orgánico que reemplaza en 
teramente l a  actual  Ley de Navegación. Por e l l o  e l  a r t i cu lo  22 del  

proyecto plantea e l  reemplazo orggnico de l a  actual  Ley de Navega- 

ci6n y derogar toda o t ra  norma incompatible que pueda haber en l a  

legislación general. 

En cuanto a l a  entrada en vigencia de l a  ley,  se  propone 

que sea dentro de 60 dias  con e l  f i n  de que.pueda confeccionarse 

e l  reglamento. Determinadas normas s i  que se  sugiere que tengan 

vigencia de inmediato o a contar del  11 de junio, como l a s  de re-  

servas de carga y conferencias de f l e t e s  y l a s  disposiciones tri- 

butarias.  

Lo del  reglamento de l a  nueva ley ya l o  he señalado. 

Esta es en general l a  legislación orgánica que se propone 

en reemplazo de l a  actual  Ley de l a  Marina Mercante Nacional. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La petición se  r e  - 
f i e r e  solamente a l a  idea de l eg i s l a r .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- S610 

l a  idea. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ofrezco l a  pala - 
bra, en especial  a los  señores Ministros a quienes competa e s t a  
materia . 

E l  señor MINISTRO DIRECTOR DE 0DEPLAN.- ¿Me permite, Pre- 

sidente? l 

Haciendo un a n á l i s i s  de l  proyecto presentado, n r 
e l  problema m a s  de fondo se relaciona con l a  reserva 

en e l  a n s l i s i s  me voy a r e f e r i r  a una in ic i a t iva  interm dia  

ex is t ió  y sobre l a  cual en principio hubo acuerdo 

todos los  sectores involucrados. Se t r a t a  del  proyecto e 

por encargo de l a  Junta, durante e l  mes de enero. 
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Como indiqué, el problema de fondo en cuanto a la diferen- 

cia tiene relación con la reserva de carga. 

De hecho, la reserva de carga propuesta en la iniciativa 

recién expuesta en realidad no es efectivo que esté limitada a 

la libre concurrencia. Aunque aparentemente si tendria esa limi- 

taci6n, en la práctica no la tiene. 

Lo que señala este proyecto en materia de libre competen- 
cia es que la reserva de carga otorgada a naves chilenas operar5 

siempre que las tarifas que cobren no sean superiores a las de mer - 
cado --hasta ahi es perfecto--, para servicios similares. Ahora, 

lo de "servicios similares" en realidad implica todo el mecanismo 

de las conferencias, que son acuerdos monopólicos que existen a ni - 
ve1 mundial realizados por rutas. 

De hecho, en la iniciativa elaborada originalmente y en la 

cual se habia concordado, se decia que esta reserva de carga opera - 
rá siempre que las tarifas que cobren las naves chilenas, o repu - 
tadas como chilenas, sean iguales o inferiores a la mejor of erta 

que tenga el exportador o importador chileno; criterio que por lo 

demás es el mismo que se aplica en materia de seguros en el proyec - 
to de decreto ley presentado cuando se trata de aplicarlo a la Ma- 

rina Mercante. 

Es una diferencia muy importante, porque de al15 se deri - 
van todas las demas consecuencias de esta reserva de carga en la 

forma como viene planteada, que en la práctica consigue m$s que to - 
do reforzar la posición y las utilidades monopólicas de las lineas 
existentes actualmente en Chile, en lugar de abrirles un mercado 

en el comercio mundial. 

Ese es el primer elemento que habrla que analizar, porque 

realmente toda reserva de carga, cualquiera que ella sea, debiera 

estar siempre encuadrada en esa limitación de precio efectiva, real, 
y no referida al de la conferencia, que es un acuerdo monopólico en 

que la unanimidad de los miembros o de los socios tiene que fijar 

y aceptar el precio y, por lo tanto, los usuarios quedarian absolu - 
tamente indefensos. 

l 

De allf que en realidad esta ley en proyecto 

zar substancialmente la posición de las lineas 

en desmedro de futuras llneas chilenas que se 

qué? Porque en de£ initiva toda conferencia, 

monopólico, puede funcionar a cambio de limitar el númer 

des que operan y as1 sostener precios más altos. 
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A l  e x i s t i r  e s t a  reserva de carga con l a  facultad del  pro- 

yecto expuesto de que se  revendan o se transen estos cupos reser-  
vados a l ineas  chilenas existentes,  l a  verdad es que se  excluye a 

futuras nuevas l lneas  chilenas que puedan aparecer, Me explico. 

Se dice que l a  mitad de l a  carga de importación y exporta - 
cibn queda reservada a naves chilenas, pero, a renglón seguido, se 

consigna que se  aceptan convenios o acuerdos de intercambio entre  
naves chilenas y naves extranjeras, con l o  cual es tas  bltimas, por 

un acto par t icular  y un contrato par t icu lar ,  obtienen categorla de 

chilenas. A l  l levarse  esa carga a cambio de un pago en dinero que 

se  autoriza en l a  in i c i a t iva ,  o una carga otorgada en otros puer - 
tos de l  mundo, obviamente una nueva l inea que pueda querer entrar  

s i  es chilena ya no encontrará carga porque és ta  es tará  transada. 

En ese sentido, perjudica a l a  aparición de l ineas  nuevas, 

obviamente lesiona a los  usuarios de importaciones y exportaciones 

porque l e s  encarece e l  f l e t e ,  y todos estos pagos que se l e s  hacen 

a l ineas  chilenas en def in i t iva  redundarán en una t a r i f a  más a l t a .  

A l  perjudicar a los  usuarios del  comercio exter ior ,  eviden 

temente daña no s61o e l  crecimiento económico del  pais,  sino que a 

l a  propia Marina Mercante mirada en su conjunto y no como l ineas  

individuales ya existentes.  Y e l l o  en def in i t iva  redunda también 
en una menor disponibilidad global de naves, porque e l  énfasis  se 

coloca en aumentar los  precios más que en e l  ncimero de buques. 

E l  mecanismo que se habia acordado en enero o febrero en 

realidad contempla todas l a s  herramientas que e l  pals  necesita pa- 
r a  abr i r se  paso en e l  mundo, en un mundo proteccionista, s in  permi - 
tir es t e  t ipo de acuerdos monopólicos. 

En o t ras  palabras, siempre l a  protección se  daba dentro del  
marco de que no cobraran precios superiores a l a  mejor ofer ta  que 

tuviera e l  exportador o importador. Eso era  l o  primero. 

Lo segundo: daba l iber tad  absoluta a l  usuario para contra- 
t a r  buques chilenos o extranjeros hasta e l  minuto en e l  cual en a l  - 
gfin pals del  mundo nos pusieran alguna traba a l a s  naves chilenas 

para levantar carga a l l á .  En ese momento e x i s t l a  una 
podia imponer reserva de carga, y una herramienta 

sa para los  efectos de ab r i r  los  pasos en los  

que consiste en r e s t r i n g i r  e l  acceso de naves 
chilenos, con l o  cual se  puede centrar  l a  
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Ahora, estos dos mecanismos 

aparecen en este proyecto sumados al antiguo de reserva de carga 

automática y sin la defensa al usuario y al consumidor en cuanto 
a precios, y sin la limitación que se imponia a esa comisión del 
Estado, muy necesaria para evitar futuros abusos, consistente en 
que no se podia ir más allá, no se podia ser mas proteccionista 

que lo que el adversario nos impusiera a nosotros; o sea, se le 

daba la seguridad al exportador e importador de que podla operar 

en un ambiente de libertad mientras no fuera necesario, por razo - 
nes de reciprocidad, inponer restricciones. 

De modo que la idea de la reserva de carga fue en princi 
pio aceptada como una de las posibles herramientas para obtener 
reciprocidad, siempre que no perjudique a los usuarios y siempre 
que sea  necesaria,^ no como una norma automática,absolutamente di - 
fecil de aceptar y que nos parece el sistema de revender la bande - 
ra en materia de la reserva de carga a naves extranjeras. 

Por otra parte, hay varios problemas puntuales adiciona - 
les. Uno se refiere al Fondo de Adquisiciones. 

Originalmente se habla planteado por parte del Ministerio 

de Hacienda y del de Transportes que este Fondo de Adquisiciones 

expirara en un periodo de tres años; después se concordó en cinco 

años, y finalmente, por efecto año calendario, se lleg6 a seis 
años, pero respecto de los compromisos ya adquiridos; es decir, 
con el dinero que ya estaba acumulado en el Fondo y con los buques 
que estaban comprados a crédito, etcétera. 

Este proyecto en realidad extiende ese lapso a diez años, 
y además lo hace con respecto a todos los futuros dineros que se 

obtengan como utilidad y se reinviertan en el futuro. Esto, aparte 
del problema de que se produce una menor recaudación fiscal y una 
discriminación entre sectores, puede perjudicar seriamente a la Ma - 
rina Mercante como tal en dos sentidos: uno, que funciona s61o en 

beneficio de lineas ya existentes, porque obviamente una nueva 11- 
nea mercante que no tiene utilidades por estar comenzando sus acti 
vidades no puede aprovechar esto y, por lo tanto, habria una dis - 
criminación en favor de lineas ya existentes en Chile 

mente todavia son propiedad del Estado. Y lo segundo 
no que se dio en Noruega y que también puede suceder e 

consiste en que estimula una sobreinversión en el númer 
En un peri.odo de expansión del comercio no hay problema 

pero puede ser un lastre muy dificil de soportar para las 

chilenas en periodos de baja del comercio. 
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En seguida hay un punto que no se mencionó mucho pero que 

puede complicar l a  puesta en práctica de l a  ley propuesta, r e l a  - 
cionado con e l  reglamento. 

Se da un plazo de sesenta dias para  dictarlo,^ se limita 

a l  Presidente de l a  República a dictarlo sobre l a  base de l o  que 

elabore una comisión integrada po r  un representante del Ministe - 
r i o  de Transportes y uno del Ministerio de Defensa. A su vez, a l  

Ministerio de Defensa lo  limita a designar a alguien propuesto por 

l a  Dirección del Litoral .  

S i  en e l  reglamento se presenta cualquiera de los dos pro- 

blemas: que no haya acuerdo, o que en definit iva a l  Presidente de 

l a  Repfiblica no l e  parezca aconsejable su redacci6n, puede produ - 
c i r se  un entorpecimiento en l a  puesta en práctica de l a  ley, que no 

funcionar fa. 

Finalmente, hay un aspecto relat ivo a l a  retroactividad de 

l a  ley en materia de franquicias t r ibutar ias .  

Parece un mal precedente, además de hacer bastante engorro 

sa l a  operación práctica del sistema, e l  hacer retroactivas l a s  de - 
voluciones del IVA, incluso de los insumos que hayan comprado las  

naves hacia a t rás  en e l  tiempo. 

Despuks hay aspectos menores, como las  enajenaciones de bar - 
cos, que sólo se podrAn hacer con permiso previo del Primer Mandata - 
r i o  en caso de que los  adquiera un extranjero. 

En realidad, como toda norma res t r i c t iva  y negativa, lo  que 

conseguirá en definit iva es que los barcos ya existentes tendrán d i  - 
ficultades para operar, pero obviamente nuevos barcos que se com - 
pren se van a hacer de un elemento adicional de precaución y de cau - 
t e l a  en contra de su adquisici6n. 

Lo mismo en l o  referente a l  cabotaje. Se habia elaborado 
un ar t ículo que conseguia e l  mismo objetivo planteado en e l  proyec- 

t o  que se  ha explicado, pero con una gran ventaja. En otras pala - 
bras, se permitia a todos los usuarios de todos los puntos del te -  

r r i t o r i o  nacional llamar a l ic i tación de buques nacionales y extran - 
jeros y elegir  e l  más barato, dándole preferencia a l  c 

dad de precios. Y e l  Ministerio de Transportes, con l a  

podia excluir en cualquier momento a naves de determin 

cualquier motivo, incluida l a  f a l t a  de reciprocidad, r a  

guridad nacional, etcétera,  con l o  que se conseguia evitar 

miento burocrático en especial a gente que está muy aparta 

centro del pais para pedir l a s  autorizaciones previas, y se 
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una serie de beneficios regionales Dara la y para 
el pais, sin perjuicio de los resguardos necesarios de la seguri- 

dad nacional. 

Sin embargo, mediante la norma leida, s61o si el Ministe- 

rio de Transportes operara con extrema expedición, inclusido el fu - 
turo lejano, conseguiriamos el mismo resultado. De hecho, cree - 
mos que es un tratamiento bastante engorroso para el comfin de las 
personas, en especial cuando se trate de cargas nuevas de puntos 
alejados del territorio. 

En suma, lo más importante y grave se refiere al elemento 

de la reserva de carga que, m&s que abrir mercados, restringirá 
el desarrollo del pais. 

El señor MINISTRO DE TRANSPORTES.- Presidente, ademas de 

estar de acuerdo con lo planteado por ODEPLAN, quisiera agregar un 

punto importante por lo menos para el Ministerio de Transportes, 

relativo a que las condiciones de operaci6n de los diversos medios 
de transporte serian iguales para cada uno de esos medios. 

La verdad es que a nuestro juicio, tanto la operacidn de 

la reserva como las exenciones tributarias o beneficios tributa - 
rios que pueda haber para un 'medio deberian ser generales, ya sea 
para el transporte aéreo, para el transporterterrestre de camiones 

y buses o de ferrocarriles, porque si no se producen gravisimas 
distorsiones entre los componentes del sector transporte, al mismo 
tiempo que significaria iniciar una nueva pedida por parte de to - 
dos los otros medios en cuanto a ventajas tributarias, lo que en 
mi opinión obviamente lleva a distorsionar todo el sistema tributa - 
rio del pais mismo. 

En consecuencia, considero importantisimo que tanto la par - 
te de reserva como la parte tributaria sean homogéneas para los 
distintos medios de transporte, por ser la única manera de que pue - 
dan competir en igual pie y sin la intervención por lo demás de 

funcionarios en forma directa. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Presidente, quisiera hacer 
algunas acotaciones al margen de 10 dicho por el 
PLAN y por el de Transportes, con los cuales 
to de acuerdo, y referirme más bien a la 

A mi juicio, si uno analiza por qué en el pasad 
en Chile los subsidios y las franquicias, llega a la con 
que nacieron como producto de los errores cometidos en p O - 
n6mic~ 
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Con una economia extraordinariamente protegida, con un ti- 

po de cambio absolutamente subvaluado, con aranceles enormes, la ma - 
yoria de las actividades productivas no era capaz de mantenerse, 

mucho menos de progresar. Entonces, se decia: "Démosles esto, dé- 
mosles lo otro; perdonémosles esto, incentivémoslos por acá", etc6 - 
tera. 

Pero a partir del año 1973 Chile terminó con todo ese tipo 
de sistemas. El tipo de cambio se elevó a un nivel razonable y 

realista, se han rebajado las trabas para todas las actividades a 

niveles muy bajos, ha imperado la competencia y, contrariamente a 

todo lo que afirmaban los, entre comillas, "expertos", la economia 
chilena no sólo no quebró, sino que está creciendo como nunca ja - 
más antes creció. En la actualidad las diversas actividades ya no 

necesitan las muletas del pasado, porque tienen posibilidades de 
andar por sus propios pies y con su propio vigor. Y eso lo está de - 
mostrando la actividad económica nacional en general. 

Ahora, yo no entiendo por qué la politica económica llega 
solamente hasta ciertas actividades, y no pasa para todas. 

Francamente, no comparto la preocupación del Gabinete de la 
Armada en cuanto a que laMarina Mercante tiene que ser la finica ac - 
tividad del pafs que queda absolutamente fuera de la operación de 

la politica económica general. 

Cuando hace dos años, un poquito más, se trat6 la deroga - 
ción de las franquicias pesqueras, hubo también todo tipo de predic 
cienes: "Las empresas pesqueras van a quebrar; la actividad pesque- 
ra desaparecerá; ustedes no saben lo que estan haciendo1'. Y nues - 
tra posición fue de que en realidad la gente que estaba en esa ac- 

tividad se estaba aprovechando del relativo desconocimiento genera 

lizado que hay sobre ella, y diciendo efectivamente: "Si nos qui - 
tan esto nosotros no podremos subsistir1'. 

La experiencia ha demostrado que eran una manga --no diré 
de qué cosa, pero cada uno de ustedes ponga la palabra-- ..., pero 
no eran gente seria la que estaba diciendo eso, sino que querian 
apoyo para seguir gozando de franquicias que no necesitaban. 
los Gltimos dos años las actividades pesqueras han 

des absolutamente record, y habria sido una 
no hubieran pagado impuestos. 

Ahora, este proyecto es de lo peor que he leido 
primer lugar, mantiene todas las franquicias que ya tiene 

seguida trata de darles todas las cosas buenas del esquema 
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S i  queremos ir a l  esquema general, vamos a é l  en todo, pe- 

ro no podemos decir "mantenemos todo lo  bueno de l o  que no es e l  

programa general, y l e s  damos todo lo  bueno que es del programa g g  

neral". Considero que eso ser ia  vergonzoso, y creo que no hay nin - 
guna razón para que l a  actividad maritima no se someta a las  r e  - 
glas generales. No les  v-a a pasar absolutamente nada. Lo que st 

va a suceder es que tendr5n que trabajar,  y yo comprendo que eso 

no les  guste porque siempre uno prefiere ganar plata s in trabajar 

tanto. Pero l as  que efectivamente pagan estas uti l idades de l a  Ma - 
r ina  Mercante son las  actividades importadoras y exportadoras, y 

e l  crecimiento del pais en este  momento se está afianzando en e l  

crecimiento fortísimo de l a s  actividades exportadoras. 

S i  nosotros insistimos en que los f l e t e s  deben ser caros 

para que pueda subsis t i r  l a  Marina Mercante, tendremos menos creci  

miento del pais, menos empleo; tendremos en general un Chile mucho 

peor de l o  que podria ser s in eso. 

No me explico cómo se hace aparecer l a  actividad de l a  Ma- 

rina Mercante como una actividad buena per sé. No es buena per s6. 

Lo es s i  es conveniente para importar y exportar. Eso es lo  bueno. 

Y ,  s i  es eficiente,  no necesita muletas y podrá cobrar f l e t e s  bajos 

para l as  importaciones y tambi6n para las  exportaciones, y podrá 

competir. Y s i n o  puede competir, no l e  veo ningfin interés a l  pais 

para tener esa Marina Mercante. 

Cuando sa l i á  l a  Ley de Aeronavegaci6n, también mucha gente 

dijo: "IAh! Aqui se va a producir l a  "debacle"! Sin embargo, no su - 
cedió as i .  Están apareciendo nuevas lfneas de transporte, se están 

importando aviones, se está expandiendo l a  carga y, s i  sigue l a  Ma- 

rina Mercante, a l o  mejor todo saldrá de Chile por e l  a i re ,  l o  que 
obviamente ser ía  un absurdo. 

Asi es que, en general y ... 
E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido l a  p g  

labra. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- ... enfocado ahora desde e l  

punto de v i s ta  de l a  pol i t ica  económica, francamente que no puedo 
comulgar con es te  proyecto. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA 
puede decir eso? 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Almirante, tengo 
ci6n dd decir lo  que opino. Se puede discrepar, pero hab 
probar por que. No puedo decir algo que no pienso. 
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E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Chile 

necesita Marina Mercante, no para que sea exportador e importador. 

Necesita Marina Mercante com-o una actividad indispensable para 
l a  seguridad nacional, para l a  defensa nacional, y t iene que desa - 
r ro l larse  y tiene que crecer. Y afin Chile, a pesar de toda su sa 

biduria, no ha logrado equilibrar l a  balanza de pagos de transpor - 
t e  con l a  Marina Mercante. Se les  está. pagando más a los extran- 

jeros que a los chilenos. 

Me interesa saber s i  hay interés en legislar  o s i  no l o  

hay. 

--Se intercambian opiniones re la t ivas  a materias de defen - 
sa y seguridad nacional. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- La opinión 

de los Ministros es negativa en cuanto a l  proyecto y han dado razo - 
nes para pensar en esa forma. Y l a  verdad es que, a l  parecer, no 

existe una raz6n que sea capaz de superar esas opiniones contra - 
r i as .  

No sé s i  e l  Gabinete de l a  Armada tiene argumentos como pa - 
r a  rebat i r  y superar l a  opinión de los  Ministros que recign hemos 

oido. 

E l  señor AUDITOR GRAL. ARMADA .- M i  General, respecto de 

l a  opinidn de los señores Ministros, debo decirle que en realidad, 

dentro de l a  brevedad de l a  exposición, evidentemente hemos escu - 
chado en m i  concepto nada más que una apretada s in tes is  de los c r i  - 
ter ios  de los Ministros. Pero evidentemente, para entrar en algún 

detalle,  que lo considero indispensable para i lus t ra r  e l  debate, 

estimo que habria que profundizar un poco más en un aspecto. 

Por  ejemplo, se ha hablado en primer lugar del problema de 

los usuarios; es decir, dentro de l a  argumentaci6n de los t res  se- 

ñores Ministros, se ha dicho que hay que defender a l  usuario. 

Es importante saber quiénes son los usuarios y conocer e l  

volumen de el los .  Asimismo, es conveniente saber cuánto es este  vo - 
lumen para que, por  l a  via comparativa, pueda pensarse que en rea- 

lidad e l  problema de Marina Mercante es un problema del todo diver - 
so de o t r o  t i p o  de transportes. 

Hay usuarios de todo t i p o :  hay cargas masivas; 
vas homogéneas, cargas masivas no homogéneas; hay trans 

l i t r e ,  de f ier ro ,  de madera. Hay todo tipo de transport 

otro t ipo de transporte que s i  es e l  que especificamente 

ser que interesa desde e l  punto de v i s ta  del usuario, que 

moco problema del transporte de carga general. 
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En verdad, desde el punto de vista de la Ley de Marina Mer - 
cante, los transportes masivos de exportaci6n y de importaci6n tie - 
nen un tratamiento en el que prácticamente la reserva de carga no 
tiene mayor significación o importancia. 

Donde si tiene significación e importancia la reserva de 
carga es en materia de carga general, tanto de exportación cuanto 

de importación. Esta carga general es lo que se podria llamar la 
carga fina. 

No existe el problema de reserva de Marina Mercante ni hay 
problema con los usuarios de las cargas masivas; es decir, estos 

usuarios no tienen problemas. Tienen tratamientos en virtud de los 

cuales sus tarifas o sus acuerdos de precios son perfectamente sa- 

tisfactorios para ellos. 

Me explico y reitero: el salitre, el fierro, incluso el co 

bre que ests dentro de una conferencia, pero que tienen tratamien- 
tos especiales, etcétera. El problema es, dijgramos, hacia el pe- 
queño usuario de carga general, porque inclusive el gran usuario 
de carga general también tiene la posibilidad, por su condición eco - 
nómica, de convenir fletes y transportes que le sean convenientes y 
satisfactorios. 

Por lo tanto, es interesante analizar ese aspecto. 

También es conveniente analizar que el transporte de carga 
por via maritima es un noventa y tantos por ciento de toda la car- 
ga que llega al pais. En consecuencia, no divis6 que sea fácil que 

esa misma carga pudiera llegar por la via aérea. E, inevitablemen- 
te, tiene que haber una Marina Mercante para esta carga. 

Cuando se habla de seguridad nacional, en verdad no pode - 
mos limitarnos a pensar solamente en el problema de cubrir el ex - 
tremo norte o el extremo sur, sino que debemos pensar en las comu 
nicaciones maritimas y en poder abastecer al pais. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Un momento. 

Está equivocando un concepto que es muy claro. 

--En seguida hace referencia a materias atinentes a defen- 
sa. 

El señor AUDITOR GRAL. ARMADA .- En cuanto al p 
la probabilidad de una excesiva dotación de buques, lo S 
as1 el Ministro señor Kast, justamente en función de que 
privilegios y tantos beneficios pudieran crear o generar 
dotación de buques, como es el caso de Noruega que quedó c 
ques de mSs y no saben qué hacer con ellos, en el caso de C 
sotros estamos bastante distantes de la situación noruega. D 
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bastante distantes porque en nuestro pals, como bien l o  señalaba tam - 
bién e l  Ministro señor Kast, las  compañlas navieras nacionales in- 

cluso tienen que ceder una parte de su reserva de carga en benefi- 

cio de otras empresas por no tener l a  capacidad para copar l a  r e  - 
serva de carga de que disponen; o sea, hay un déf ic i t  de bodega na - 
cional que todavía está más o menos en e l  orden de 20% del 50% de 

l a  reserva de carga. 

Cuando se habla de Marina Mercante Nacional, es ú t i l  tener 

presente l a  incidencia negativa que esto t iene en l a  balanza de pa - 
gos. 

Respecto del IVA, hay evidentemente una situación de d i sc r i  - 
minación que l a  tiene l a  Marina Mercante y no l a  tienen los demás 

medios de transporte, advirtiendo que e l  medio de transporte que es 

l a  Marina Mercante copa un mercado de transporte que es propio y 

sui  géfieris, como es exactamente l o  relat ivo a l  transporte mariti- 

mo. No se t r a t a  de traslado de pasajeros, de movilización colect i  - 
va, etcétera. 

Y en cuanto a reglas t r ibutar ias  iguales para todos los t i  - 
pos de transporte, bien valdria l a  pena pensar que e l  transporte 

maritimo es algo dis t into.  Es decir, a l a  movilización colectiva 

l e  puedo aplicar reglas t r ibutar ias  diversas de las  que l e  aplico 

a l a  Marina Mercante porque son dos tipos de t ráf ico  totalmente d i  - 
versos. 

En otras palabras, puedo perfectamente consentir en algu - 
nos casos en que haya cier tos  subsidios o c ier tas  franquicias dife  - 
rentes, en función del t i p o  de transporte. Asi, supongo que en l a  
Ley de Impuesto a l a  Renta, para e l  transportista que tiene un so- 

lo medio de movilización hay, entiendo, un régimen t r ibutar io  dis- 

t in to ,  más simplicado. 

En f in ,  e l  hecho de que l a  Marina Mercante tiene que entrar 

a l  esquema general me hace s i  destacar l a  necesidad de recordar que 

l a  Marina Mercante está inserta en un esquema económico dis t into 

del esquema general. 

La Marina Mercante tiene que t raf icar  po r  e l  mundo para ha- 
cer su negocio, y e l  esquema econdmico general, en e l  que yo no pue - 
do menos que concordar, está dirigido y apuntado a una 

que se desarrolla en e l  pais, que paga impuestos en e l  

l a  autoridad nacional puede controlar y l imitar perfect 

de incentivar, etcétera.  

Distinto es e l  caso de l a  Marina Mercante, donde 1 

dad nacional o donde e l  Gobierno de Chile dificilmente pued 
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zar el problema; es decir, a controlar los acuerdos internaciona- 

les y los tráficos internacionales que se realizan fuera de las 

puertas de Chile e, incluso, que se efectúan disimuladamente bajo 

el amparo de todos los Gobiernos del mundo, porque, más, o menos, 
todos, quiérase o no, subsidian a sus marinas mercantes, directa 
o indirectamente. 

Se dice que Estados Unidos no subsidia a su marina mercan 

te. Sin embargo, ese pafs tiene cualquier cantidad de buques y 
con bandera de conveniencia. Puede ser que por el poder de Esta - 
dos Unidos digan que no tienen necesidad de subsidios o controles, 
pero ése es Estados Unidos. Pero todos los demás paises subsidian 
a sus marinas mercantes y todos han entendido que deben tener esta 
marina,que les es indispensable para sus comunicaciones maritimas. 

Ese es, más o menos, el esquema o el argumento del Gabine- 

te Armada al respecto. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido la 

palabra. 

AdemAs, en la discriminaci6n que se ha producido en el des - 
cuento correspondiente al IVA, ha significado que en un momento te - 
nemos seis buques chilenos con bandera de conveniencia y con tripu 
laciones extranjeras. ¿Por qué? Porque para poder comprar el bar - 
co el armador debe pagar un 20% sobre el precio de la nave. Y co- 
mo los buques no valen ni cuarenta centavos ni una chaucha, sino 
que su valor fluctda entre 6 6 10 millones de dólares, pagar 20% 

sobre esas cantidades es bastante fuerte sobre el precio normal de 
mercado de los buques. 

Por lo tanto, es un absurdo esta situación que tiene la Ma - 
rina Mercante en este momento, solamente en el aspecto indicado. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Una comisión presi 
dida por usted y con delegados de los Gabinetes de la Armada. Fuer - 
za Aérea, Carabineros y Ejército analizará detalladamente esta ma- 

teria. Una vez que vean lo que se puede hacer presentan a la Jun- 

ta las proposiciones que correspondan. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- reo que 
seria más fácil hacer algo relativamente sencillo. t 

Tenemos ley y, por lo tanto, no tenemos que hace 
único que necesitamos es redactar un texto para que el 2 
discriminatorio para un sistema de transporte, lo deje igu 

resto. 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Es discriminatoria 

Por eso, analicen el asunto y propongan veinte soluciones. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Propon- 

go hacer un proyecto exclusivamente~sobre el IVA, y nada más. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La Comisión va a 
proponer . . . 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Pensando en esa posi- 
bilidad ... Me explico. La situaci6n es la siguiente: el artlculo 

8"  de la Ley de Aeronavegación exime del IVA a camiones, aeronaves,, 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- A todos. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Es que se 

metieron en el esquema económico general. Ahi está la diferencia. 

No es uno más lo otro. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ahora, en la hipótesis 

de que no hubiera ley, ... 
El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Reitero lo dicho: 

la comisi6n lo estudia en conjunto con los señores delegados del 

Ejército, Armada, Fuerza Aérea y Carabineros, y presentan varias 
soluciones. 

--Se dispone que una Comisión presidida por el Ministro Di- 

rector de ODEPLAN e integrada por delegados del Ejército, Armada, 
Fuerza Aérea y Carabineros, estudie la materia y proponga un texto, 
con soluciones alternativas. 

--Finaliza la sesión a las 18.40 horas. * 
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